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Не читал, не обсуждаю
ЕС не приступил к обсуждению 12-го пакета санкций

Евгения Чукалина

Совет ЕС в настоящее время офици-
ально не обсуждает новых санкций 

против России, рассказали «Известиям» 
в Европарламенте. Сейчас у Брюсселя, 
по сути, не осталось идей, как ещё при 
помощи рестрикций можно надавить 
на Москву, хотя члены ЕП продолжают 
выступать с предложениями. В частно-
сти, они призывают и дальше ужесто-
чать контроль над соблюдением тре-
тьими странами ограничительных мер, 
ввести персональные санкции против 
представителей «Росатома», а также 
создать базу для конфискации замо-
роженных активов ЦБ РФ. Каковы пер-
спективы 12-го пакета санкций и как 
российская экономика справляется 
с уже введёнными ограничениями — 
в материале «Известий».

С началом российской спецопе-
рации на Украине в феврале 2022-го 
санкционная машина Брюсселя за-
работала на полную мощность, выда-
вая один пакет рестрикций за другим. 
Однако чем дольше длится конфликт, 
а экономика РФ подстраивается под 
новые реалии, тем сложнее ЕС раз-
рабатывать очередные меры. С нача-
ла года европейские политики при-
няли два новых пакета, последний 
из которых был одобрен в июне.

Впрочем, санкционный курс, ко-
торого придерживаются на Западе, 
вряд ли подразумевает отказ от вве-
дения ограничений или какие-то по-
слабления. К тому же в конце июня 
замминистра иностранных дел Поль-
ши Пётр Вавжик объявил о том, что 
власти уже обдумывают 
12-й пакет. 
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Первые разморозки
Минфин ждёт разблокировки активов россиян на 100 млрд в 2023 году

Мария Колобова, Евгений Грачев

Р азблокировка активов частных инве-
сторов, замороженных в иностран-

ных депозитариях, на сумму 100 млрд 
рублей ожидается уже до конца это-
го года, заявил «Известиям» директор 
департамента финансовой политики 
Минфина Иван Чебесков. По его словам, 
ведомство создаст законодательные ус-
ловия и возможности для проведения 
таких операций. При этом со стороны 
иностранцев есть желающие вывести 
свои замороженные в РФ средства и об-
менять их на активы, которые принадле-
жат россиянам. На первом этапе плани-
руется разблокировать счета граждан 
с портфелями до 100 тыс. рублей — таких 
в России может быть более 500 тыс. Ка-
кие поправки в регулирование необхо-
димо внести — в материале «Известий».

Минфин создаст возможности 
и законодательные условия для обме-
на заблокированных активов россиян 
на средства иностранных граждан, ко-
торые заморожены на счетах типа «С». 
Об этом «Известиям» сообщил дирек-
тор департамента финансовой полити-
ки Минфина Иван Чебесков. Он уточ-
нил: речь идёт об операциях между 
экономическими субъектами — граж-
данами, бизнесом, брокерами.

По мнению Ивана Чебескова, об-
мен замороженных активов на 100 млрд 
рублей могут завершить уже до конца 
2023 года.

Несмотря на политические аспек-
ты, со стороны иностранцев также есть 
желающие забрать деньги, заявил он. 
И в РФ есть граждане, которые не могут 
вывести средства из ценных бумаг. Это-
го достаточно, чтобы они смогли дого-
вориться и провести обмен, 
отметил Иван Чебесков.

Бумага не терпит
Как упростят заключение государственно-частного 
партнёрства

Мария Строителева

Конкурс на заключение сделок го-
сударственно-частного партнёр-

ства и концессий теперь будет досту-
пен в электронном формате. Минэк 
разработал такой проект постановле-
ния (есть у «Известий»). До этого сдел-
ки заключались на бумаге. Новый по-
рядок должен упростить процедуру 
и повысить её прозрачность, ожида-
ют в ведомстве. Учитывая, что в РФ 
прогнозируется серьёзный дефицит 
бюджета, развитие взаимодействия 
государства с бизнесом особенно вос-
требовано, уверены эксперты. Как бу-
дет работать новый механизм — в ма-
териале «Известий».

Проведение конкурса на заклю-
чение государственно-частного 
партнёрства (ГЧП), а также муници-
пально-частного партнёрства и кон-
цессионных соглашений теперь будет 
доступно и в электронном формате. 
Об этом говорится в проекте поста-
новления правительства, разрабо-
танном Минэком. Оно должно всту-
пить в силу с 1 марта 2024 года.

В документе отмечается, что про-
ведение конкурса будет организова-
но на электронной площадке. Орган 
власти, который инициировал его 
проведение, должен получить ак-
кредитацию. Далее оператор пло-
щадки создаёт раздел, доступ к ко-
торому имеет неограниченный круг 

лиц. Там организатор размещает кон-
курсные документы.

Участник должен представить 
нужную информацию (копия выпи-
ски из реестра юрлиц, копии учреди-
тельных документов и другие). По-
сле подтверждения данных он вправе 
принимать участие во всех конкур-
сах в электронной форме.

Кроме того, в документе устанав-
ливаются требования к банкам, в ко-
торых оператор электронной пло-
щадки вправе открывать счета для 
учёта денежных средств. Речь о день-
гах, которые предоставляются в каче-
стве обеспечения заявки на участие 
в конкурсе. Среди требований — на-
личие лицензии от ЦБ, высокий кре-
дитный рейтинг, положительное 
аудиторское заключение за прошед-
ший год.

— Электронная форма проведения 
конкурса вводится наряду со стан-
дартной. Она позволит повысить про-
зрачность процедур, снимет терри-
ториальные ограничения, снизит 
административную нагрузку на ор-
ганы власти и повысит скорость про-
ведения конкурсных процедур, — по-
яснил «Известиям» замминистра 
экономики Илья Торосов.

Он добавил: электронная площад-
ка будет направлять уведомления 
о допуске или недопуске заявителя 
к конкурсным процедурам, а также 
проконтролирует предоставление 
обеспечения.

«Известия» направили запрос в На-
циональный центр ГЧП, а также в пра-
вительство, там посовето-
вали обратиться в Минэк.

Бесконтрольные закупки
Власти прикроют контрабанду табака и алкоголя из стран ЕАЭС

Яна Штурма, Валерия Мишина

В ласти прикроют серую зону вво-
за табака и алкоголя из стран ЕАЭС 

с помощью поправок в Уголовный ко-
декс. Товар, который должен был сле-
довать в другие страны через РФ, фак-
тически отгружается на территории 
нашей страны. Такой ввоз стал основ-
ным источником наполнения чёрного 
рынка этой продукции. Правкомиссия 
одобрила законопроект, который вно-
сит поправки в статью о контрабанде 
и закрывает лазейку. Эксперты пола-

гают, что это облегчит жизнь для ком-
паний, которые официально работа-
ют на рынке.

В России сложилась масштабная 
практика контрабанды алкогольной 
и табачной продукции из стран ЕАЭС, 
что стало возможно благодаря лазей-
ке в Уголовном кодексе. Это следует 
из законопроекта Минфина и доку-
ментов к нему, который 4 сентября 
одобрила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельно-
сти — о её решении «Известиям» сооб-
щили участники заседания.

По действующим нормам УК сей-
час эта сфера регулируется статьёй 
200.2 («Контрабанда алкогольной про-
дукции и (или) табачных изделий»). 
В ней указано, что под контрабанду 
подпадает незаконное пересечение 
границы Таможенного союза. Но, как 
отмечается в пояснительной запи-
ске, товар законно ввозится на тер-
риторию России под видом транзита 
в другие страны союза, но выгружает-
ся, не достигнув конечной точки пути.

Этим и пользуются кон-
трабандисты. 

МНЕНИЯ
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Не страшась, а так
ВС РФ удерживают рубежи в районе Работино

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Российские войска 5 сентября в райо-
не населённого пункта Работино За-

порожской области отразили две атаки 
ВФУ. По словам экспертов, украинские 
боевики сейчас пытаются пройти вос-
точнее, но и там успехов у них нет. В этот 
же день министр обороны РФ Сергей 
Шойгу подвёл промежуточные ито-
ги трёх месяцев с начала украинского 
контрнаступления. Он отметил: за это 
время ни на одном из направлений ВФУ 
своих целей не достигли.

Российские войска 5  сентября 
продолжали отбивать атаки на за-
порожском направлении, сообщили 
в Минобороны РФ. Они улучшили так-
тическое положение в районах Рабо-
тино и Вербового, а также отразили 
контратаку штурмового отряда 82-й 
десантно-штурмовой бригады ВФУ, 
рассказали в министерстве.

— Подразделениями российской 
группировки войск, ударами авиации, 
огнём артиллерии и тяжёлых огнемёт-
ных систем за сутки отражены две ата-
ки бригады ВСУ в районе населённого 
пункта Работино Запорожской облас-
ти, — сообщил официальный предста-
витель Минобороны РФ генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков.

На этом направлении вооружён-
ные формирования Украины потеряли 
до 170 боевиков, два танка, три боевые 
бронированные машины, четыре ав-
томобиля, три артиллерийские систе-
мы M777 и гаубицу, самоходную артил-
лерийскую установку Panzerhaubitze 
2000, орудие FH-70, а также две гауби-
цы — Д-20 и Д-30.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, за последние 
сутки российские войска в очередной 

раз смогли выбить украинские силы 
из Работино. Сейчас враг занимает 
только южную часть посёлка. Также 
в результате комплексного поражения 
огневыми средствами и авиацией ВФУ 
отошли от Вербового.

В районе Работино сейчас идут тя-
жёлые бои, подтвердил «Известиям» 
военный эксперт Владислав Шурыгин.

— Вооружённые формирования 
Украины пытаются продвинуться, 
но у них не получается. Работино на-
ходится в низине, они его сейчас прак-
тически не штурмуют, пытаются прой-
ти восточнее. Но, насколько я знаю, там 
тоже продвижения нет. Так что всё 
в разгаре, — отметил эксперт.

Несмотря на колоссальные потери 
на протяжении трёх месяцев, киевский 
режим продолжает попытки вести так 
называемое контрнаступление, заявил 
министр обороны РФ Сергей Шойгу 
на селекторном совещании с руково-
дящим составом Вооружённых сил РФ.

— Ни на одном из направлений воо-
ружённые силы Украины своих целей 
не достигли. Российские Вооружённые 
силы продолжают активно действо-
вать на всей линии боевого соприкос-
новения, — подчеркнул глава военно-
го ведомства.

Шойгу отметил: украинское руко-
водство хочет продемонстрировать 
западным кураторам «успех» наступа-
тельных действий, чтобы дальше полу-
чать военно-экономическую помощь, 
и это только затягивает конфликт.

По его словам, наиболее напряжён-
ная обстановка наблюдается на запо-
рожском направлении. Противник 
ввёл в бой бригады из стратегического 
резерва, личный состав которых про-
шёл подготовку под руководством за-
падных инструкторов.

— Благодаря самоотверженным дей-
ствиям военнослужащих 810-й бригады 
и 177-го полка морской пехоты, 56-го де-
сантно-штурмового и 71-го мотострел-
кового полков, а также подразделений 
76-й десантно-штурмовой дивизии на-
несён значительный ущерб украинским 
подразделениям, — рассказал министр.

Сергей Шойгу также отметил, что 
решительными действиями на ку-
пянском и кременском направлениях 
наши войска освободили населённый 
пункт Новосёловское, значительно 
улучшив позицию по переднему краю.

— В ходе наступления храбрость 
и мужество проявили военнослужа-
щие 1-го, 12-го и 26-го танковых пол-
ков, — подчеркнул министр.

Российские военные продолжают 
наносить высокоточные удары по во-
енной инфраструктуре Украины, сооб-
щил глава военного ведомства. Только 
за прошедший месяц поражены 34 ко-
мандных пункта ВФУ оперативно-так-
тического звена.

— С начала так называемого насту-
пления потери противника превысили 
66 тыс. человек и 7600 единиц вооруже-
ния, — указал Сергей Шойгу.

Министр обороны подчеркнул: 
украинские боевики атакуют граж-
данские объекты и выдают эти терак-
ты за военные победы, чтобы скрыть 
провал своего наступления.

— В результате грамотных действий 
наших боевых расчётов за прошедший 
месяц сбито 159 реактивных снарядов 
«Хаймарс», свыше 1000 беспилотных 
летательных аппаратов, 13 крылатых 
ракет, — подытожил глава военного ве-
домства.

Он поблагодарил личный состав 
за боевой настрой и нацеленность 
на победу.

Российские войска в течение су-
ток продолжали отбивать атаки ВФУ 
на донецком, запорожском и красноли-
манском направлениях, а на остальных 
наносили поражение противнику, со-
общили 5 сентября в Минобороны РФ.

На донецком направлении под-
разделения Южной группировки во-
йск отразили четыре атаки штурмо-
вых групп ВФУ в районах населённых 
пунктов Клещеевка и Весёлое в ДНР.

Новости  

Газовый антракт
В РФ заявили о неспособности ЕС отказаться от российского СПГ

Семён Бойков, Евгения Чукалина

Е вросоюз не введёт запрет на россий-
ский СПГ, поскольку это обернётся 

ростом газовых цен на его рынке, заяви-
ли «Известиям» в постпредстве РФ при 
ЕС. Тем не менее курс на уход от наших 
энергоносителей «в возможно сжатые 
сроки» остаётся для союза приорите-
том. В структуре подчеркнули: импорт 
минеральных продуктов объедине-
нием из России за год снизился почти 
на 80%, азотных удобрений — на 50%, ка-
лийных — на 69%. Несмотря на стремле-
ние Брюсселя сократить зависимость 
от российских энергоресурсов, полно-
стью отказаться от газа, в том числе СПГ, 
Евросоюзу не удастся, уверены и экс-
перты. Более того, по их оценке, в бу-
дущем году эти страны станут закупать 
СПГ из РФ в ещё большем объёме.

На днях мир сотрясла новость о том, 
что по итогам первого полугодия 2023-
го импорт российского СПГ в страны 
Евросоюза вырос на 40% по сравнению 
с аналогичным периодом 2021 года — 
то есть до начала СВО и введения 11 па-
кетов санкций против РФ. Об этом сооб-
щила газета Financial Times со ссылкой 
на неправительственную организацию 
Global Witness. По её данным, больше 
всех за январь–июль 2023 года СПГ им-
портировали Испания (7,47 млн кубо-
метров) и Бельгия (7,08 млн).

Позже газета The Guardian уточни-
ла: Бельгия закупает российский СПГ 
не для себя, а для своих соседей. Пор-
ты Зебрюгге и Антверпен — ворота для 
18 рынков, включая Германию и Фран-
цию. По данным правительства, толь-
ко 2,8% потребляемого внутри Бель-
гии газа приходится на российский. 
Остальное уходит в другие страны.

Комментируя ситуацию, предста-
витель Еврокомиссии Тим Макфи 
призвал как можно скорее избавить-
ся от российского СПГ. По его словам, 
ЕС уже прилагает для этого значитель-
ные усилия. Доля нашего сжиженно-
го природного газа в общем импорте 
СПГ Евросоюза относительно невели-
ка и составляет около 16%. Тем не менее 
полностью отказаться от закупок Ев-
росоюз не может. Об этом «Известиям» 
сообщили в постпредстве РФ при ЕС.

— Несмотря на усилия Брюсселя 
по поиску дополнительных объёмов 

сжиженного газа, его предложение 
на мировом рынке ограниченно. От-
каз от российского СПГ мог бы приве-
сти к росту газовых цен на европей-
ском рынке. Кроме того, значительная 
часть российских поставок СПГ в ЕС 
осуществляется на основе долгосроч-
ных контрактов, неисполнение кото-
рых может повлечь для европейцев 
серьёзные финансовые последствия, — 
заявили в постпредстве.

Дипломаты констатируют: идея 
введения запрета на импорт рос-
сийского СПГ не находит широкой 
поддержки внутри ЕС. Вместо это-
го обсуждается возможность предо-
ставления отдельным странам-чле-
нам права вводить такие ограничения 
на национальном уровне, отметили 
в постпредстве.

При этом не стоит питать иллюзий 
насчёт скорого снятия санкций с Рос-
сии, поскольку политика сокращения 
импорта российского энергосырья тес-
но связана с курсом Брюсселя на «зе-
лёную» трансформацию экономики.

— Пока Еврокомиссии удаётся дер-
жать строй стран-членов по этому во-
просу. На данном этапе у нас нет ос-
нований предполагать, что действия 
отдельных евростолиц в конечном 
счёте могут побудить Евросоюз снять 
санкции, касающиеся поставок энер-
горесурсов из России, — рассказали 
в постпредстве.

Дипломаты при этом подчеркну-
ли, что Евросоюзу удалось снизить 

поставки российских энергоресур-
сов и удобрений. По сравнению с пер-
вым полугодием 2022-го импорт товар-
ной группы «минеральные продукты», 
включающей нефть и газ, снизился 
почти на 80%, азотных удобрений — 
примерно на 50%, калийных — на 69%.

Тем не менее, например, Германия, 
по информации Ассоциации сельско-
хозяйственной промышленности, уве-
личила импорт азотных удобрений 
из РФ. Депутат бундестага, член пар-
ламентского комитета по вопросам 
энергетики и защиты климата Штеф-
фен Котре заявил «Известиям»: рост 
закупок российских удобрений в ны-
нешних условиях — результат санкци-
онной политики правительства ФРГ.

— Самоубийственная политика 
санкций Германии печально извест-
на. Тот факт, что мы больше не можем 
производить собственные удобрения, 
вызывает сожаление. Произвольное 
повышение цен на газ привело к тому, 
что федеральное правительство сдела-
ло производство удобрений в ФРГ не-
рентабельным и оно в значительной 
степени остановлено. 

Не читал, не обсуждаю
A Официальный представи-

тель внешнеполитической 
службы ЕС Петер Стано в июле даже 
заявил «Известиям», что очередные ре-
стрикции могут быть введены до кон-
ца 2023-го.

Тем не менее Совет ЕС ещё не начал 
обсуждения новых санкций, сообщи-
ли в Европарламенте.

— Официально совет не обсуждает 
дальнейших санкций. Однако граждан-
ское общество и Европарламент хотят 
расправиться с третьими странами, ко-
торые помогают России обходить санк-
ции, особенно в том, что касается про-
дажи и перепродажи российской нефти 
и газа, — заявил «Известиям» депутат ЕП 
от Германии Гуннар Бек.

По его словам, другие предложения, 
появляющиеся в Брюсселе, касаются 
ограничений в отношении товаров 
двойного назначения, которые «мо-
гут быть использованы для производ-
ства ракет в РФ», введения персональ-
ных санкций против представителей 
«Росатома», а также создания правовой 
базы для конфискации замороженных 
российских активов.

Последний аспект стал настоящей 
головной болью для западных полити-
ков, которые хотят пустить эти активы 
на восстановление Украины. Как ранее 
объяснял и.о. постпреда РФ при ЕС Ки-
рилл Логвинов, законодательство Ев-
росоюза подразумевает лишь времен-
ное замораживание средств, но никак 
не их конфискацию. По оценкам Евро-
комиссии, заблокированными оказа-
лись более €200 млрд активов Центро-
банка РФ.

Российская сторона неоднократно 
называла действия Брюсселя воров-
ством и призывала разблокировать 
средства «без каких-либо условий». По-
скольку они так и остались замороже-
ны, а в будущем даже могут быть изъ-
яты, президент РФ Владимир Путин 
подписал ответный указ. Так, в случае 
конфискации в России будет вводить-
ся внешнее управление активами не-
дружественных стран.

Несмотря на ярое желание кол-
лективного Запада продолжать дав-
ление на Москву, с каждым разом ко-
личество сфер, на которые Брюссель 
может наложить санкции, становит-
ся всё меньше.

— Процесс идёт очень медленно, так 
как идеи просто закончились, — отме-

тил в беседе с «Известиями» участник 
делегации Европарламента по свя-
зям с Россией (D-RU), представитель 
от Хорватии Иван Вилибор Синчич.

Евродепутат от Франции Тьерри 
Мариани напомнил слова верховно-
го представителя ЕС Жозепа Борреля, 
который ещё до принятия 11-го пакета 
говорил, что Евросоюз достиг преде-
ла своих санкционных возможностей 
в отношении России. Также парла-
ментарий подчеркнул: уже тогда поч-
ти 50% товаров, экспортируемых в РФ 
до 24 февраля 2022-го, подпадало под 
санкции.

В итоге, как известно, в последнем 
на данный момент пакете европей-
ские власти сосредоточились на про-
тиводействии обходу ограничений 
за счёт третьих стран. Как предполо-
жил Кирилл Логвинов, это решение 
стало своего рода «предупредитель-
ным сигналом» для тех государств, 
которые не соблюдают принятых ре-
стрикций.

Сейчас осталось не так много пу-
тей, по которым ещё могут пойти евро-
пейские столицы. В частности, в СМИ 
обсуждалась возможность введения 
санкций против импорта в страны ЕС 
сжиженного природного газа, алмазов, 
а также рестрикций в отношении рос-
сийской атомной отрасли.

Директор центра конъюнктурных 
исследований Института статистиче-
ских исследований и экономики зна-
ний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович кон-
статировал: введённые против Москвы 
санкции не достигли того результата, 
на который рассчитывали западные ли-
деры, а именно — разрушить экономику 

РФ. К тому же Россия далеко не первая 
страна, в отношении которой вводились 
ограничения, до этого были как мини-
мум Иран, Куба и Северная Корея.

— Однако санкции привносят де-
структивные явления — вас отрезают 
от поставок западного технологич-
ного оборудования. А у нас всё-таки 
в досанкционный период 48% импор-
та составляло оборудование именно 
западных стран, — сказал он «Извес-
тиям». — Конечно, в определённой сте-
пени предприятия и экономические 
агенты пострадали, поскольку лиши-
лись инновационного оборудования. 
Но, с другой стороны, это дало толчок 
для импортозамещения и внедрения 
технологических прорывов. Начала пе-
рестраиваться экономика.

Раньше она была ориентирована 
на продажу сырьевых товаров, которые 
составляли около 80% экспорта, напом-
нил эксперт. В нынешних же условиях 
РФ пытается переформатировать эко-
номику на предложение товаров с вы-
сокой добавленной стоимостью.

— Санкции дали инновационный 
толчок по переделу и трансформации 
экономики, а это в основном обраба-
тывающая промышленность и высо-
котехнологичные услуги. Процесс за-
пущен, — добавил он.

Несмотря на то что ограничи-
тельные меры не привели к ожидае-
мому результату, на который надея-
лись на Западе, санкционное давление 
продолжится. Всё новые и новые паке-
ты будут появляться до тех пор, пока 
украинский конфликт не урегулируют, 
считает Георгий Остапкович. В конце 
августа глава МИД Венгрии Петер Сий-
ярто отметил: даже внутри Евросоюза 
всё меньше верят в продолжение это-
го курса, но и не хотят признавать про-
вал рестрикционной политики. По его 
словам, в противном случае тем евро-
пейским политикам, которые способ-
ствовали введению ограничений, при-
дётся уйти в отставку.

При этом РФ в нынешних услови-
ях не настаивает на снятии санкций. 
Как заявил официальный представи-
тель Кремля Дмитрий Песков, глава го-
сударства в своих контактах с запад-
ными лидерами никогда не обсуждал 
эту тему. Также пресс-секретарь пре-
зидента подчеркнул: данные Всемир-
ного банка лишь демонстрируют рост 
экономики РФ.

  

Алёна Нефёдова

История стала использоваться как 
инструмент идеологической борь-

бы, поэтому России нужны адекват-
ные способы защиты и предотвраще-
ния таких ударов. Об этом Владимир 
Путин сказал на заседании Российско-
го организационного комитета «Побе-
да» 5 сентября. На этом фоне празд-
нование 80-летия Победы в 2025 году 
должно пройти ярко и торжественно. 
Отдельно глава государства коснулся 
темы СВО: он поручил обеспечить рав-
ные права для всех бойцов. В этот же 
день Владимир Путин провёл совеща-
ние по развитию дальневосточных ре-
гионов. Он обратил внимание на необ-
ходимость снижения цен на продукты 
и развития транспортной инфраструк-
туры. Какие города получили статус 
«Город трудовой доблести» и почему 
теперь приятно ездить на Колыму — 
в материале «Известий».

�� ВОПРЕКИ ИСТОРИИ

Из Сочи, где накануне прошли россий-
ско-турецкие переговоры, Владимир 
Путин провёл в онлайн-режиме засе-
дание оргкомитета «Победа». Началось 
оно с темы спецоперации, а точнее — 
с поддержки её участников. Президент 
подчеркнул, что все без исключения 
участники СВО — кадровые военные, 
добровольцы, контрактники, моби-
лизованные и сотрудники правоох-
ранительных органов — должны быть 
вместе со своими семьями обеспече-
ны всеми положенными мерами под-
держки, включая статус участника 
боевых действий. Сегодня различный 
уровень льгот остаётся проблемным 
вопросом из-за неравных возможно-
стей регионов. Об этом неоднократ-
но говорили и в специальной рабочей 
группе по вопросам СВО, которая регу-
лярно направляет президенту докла-
ды о состоянии бойцов и предложения 
по их поддержке.

Сегодня помимо боевых действий 
в качестве оружия идеологической 
борьбы стала использоваться история. 
Для этого России необходим адекват-
ный инструмент защиты, способный 
не только отражать, но и предотвра-
щать удары подобного рода, заявил 
президент. Говоря об этом, Владимир 
Путин вспомнил о выставке «Сто ра-
ритетов российской государственно-
сти», которая проходила в столичном 
Манеже — там были представлены уни-
кальные документы, отразившие важ-
нейшие вехи национальной истории. 
Теперь и подлинные материалы о пре-
ступлениях нацистов должны быть до-
ступны для граждан, сказал он, пред-
ложив организовать выставку редких 
документов времён Великой Отече-

ственной войны: резонансные прика-
зы, блокадные дневники ленинградцев, 
акты о капитуляции Германии и Япо-
нии, трофейные документы.

В создании такой выставки наме-
рены поучаствовать представители 
патриотического движения «Волон-
тёры Победы»: они предлагают вклю-
чить в экспозицию аудио- и видеоза-
писи ветеранов, а также документы 
о проведении политики геноцида и до-
казательства преступлений нацистов, 
рассказала руководитель движения, 
депутат ГД Ольга Занко.

— Отношение в мире к событиям, 
связанным с предпосылками нача-
ла Второй мировой войны, её ходом 
и результатами, во многом даёт пони-
мание современных процессов. И но-
вые смыслы, вызовы времени чётко 
показывают, что в 1945 году нацизм 
был повержен, но, к сожалению, не из-
жит — снова проявляется в той же ру-
софобии или антисемитизме, а геро-
изация нацистских преступников, 

прямая пропаганда нацизма в прибал-
тийских странах, в той же Украине во-
обще стали нормой. Будто и не было 
Нюрнберга, — отметил Владимир Пу-
тин.

Это станет самым убедительным 
аргументом для тех, кто «воюет с про-
шлым, осознанно — в угоду политичес-
кой конъюнктуре сегодняшнего дня, 
часто личным амбициям — перевира-
ет историю», считает он. Сейчас таких 
немало в той же Европе, в которой мно-
гим людям «напрочь отшибло и память, 
и совесть», добавил президент.

Владимир Путин поддержал созда-
ние в России Национального центра 
исторической памяти. Он напомнил, 
что с этой идеей не раз выступали ве-
тераны и историки. Александр Школь-
ник, директор Музея Победы, на базе 
которого будет действовать учрежде-
ние, оценил, что центр будет создан 
уже в 2024 году. Предположительно, 
именно к 80-летию со дня Великой По-
беды в 2025-м, которое, по словам пре-
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Первые разморозки
A Банк России и Минфин раз-

работали проект указа, ко-
торый предусматривает механизм 
высвобождения заблокированных 
иностранных ценных бумаг, расска-
зали ранее «Известиям» в ЦБ. Там по-
яснили: замороженные средства граж-
дан — это, как правило, их вложения 
в ценные бумаги.

На первом этапе планирует-
ся разблокировать счета примерно 
на 100 млрд рублей, принадлежащие 
розничным инвесторам, заявил ми-
нистр финансов Антон Силуанов на за-
седании Совета по стратегическому 
развитию 22 августа. Он уточнил: сей-
час заморожены активы более 3,5 млн 
россиян на сумму 1,5 трлн рублей.

Обмен в первую очередь будет до-
ступен российским инвесторам с не-
большими счетами, сообщил позднее 
замминистра финансов Алексей Мо-
исеев. Минфин и ЦБ хотели бы снача-
ла охватить граждан с портфелями 
до 100 тыс. рублей — это подавляющее 
число частных клиентов, торгующих 
на бирже, уточнял первый зампред Цен-
тробанка Владимир Чистюхин. Пред-
полагается, что процедура будет от-
крытой и в ней сможет поучаствовать 
каждый, кто попадёт под критерии.

Зарубежным вкладчикам предоста-
вят возможность приобрести у россий-
ской стороны замороженные ценные 
бумаги за счёт их же денежных средств, 
находящихся на специальных счетах 
типа «С», пояснили в регуляторе. Пред-
полагается, что в итоге россияне полу-
чат компенсацию в рублях.

Последний раз сумма на счетах 
типа «С» раскрывалась в начале ноя-
бря 2022 года — тогда она составляла 
280 млрд рублей. Однако объём посто-
янно растёт. «Известия» направили за-
прос ЦБ и брокерам о том, как может 
проходить обмен и что потребуется из-
менить в законодательстве.

Для начала обмена заблокирован-
ными активами потребуется внести 
ряд изменений, сообщил адвокат КА 
Pen & Paper Роман Кузьмин. Во-первых, 
в регулирование режима использова-
ния счетов типа «С». Сейчас деньгами, 
которые там хранятся, можно распо-
ряжаться в ограниченном режиме — 

фактически только совершать обяза-
тельные платежи (налоги, комиссии) 
и покупать ОФЗ. Необходимо пропи-
сать и возможность приобретения за-
блокированных иностранных ценных 
бумаг у россиян, отметил эксперт.

Во-вторых, следует снять ограниче-
ния на операции с замороженными за-
рубежными активами. Сейчас брокеры 
не вправе принимать и исполнять по-
ручения клиентов на проведение сде-
лок с ними, подчеркнул Роман Кузьмин. 
По его словам, также нужно разрабо-
тать детальный порядок всего механиз-
ма обмена. В документе должны быть 
определены категории граждан, кото-
рые вправе поучаствовать в процедуре, 
а также указаны порядок согласования 
сделки и перечень документов на под-
тверждение прав для её проведения.

Снятие ограничений, очевидно, бу-
дет происходить путём издания ука-
зов президента и подзаконных норма-
тивно-правовых актов, уточнил член 
Ассоциации юристов России Евгений 
Пантазий.

Для начала необходимо догово-
риться с зарубежными участниками 
рынка и регуляторами, отметил осно-
ватель Anderida Financial Group Алек-
сей Тараповский. Однако, учитывая 
объём замороженных активов с обеих 
сторон, согласие может быть получено 
и процедуру удастся провести до кон-
ца этого года. Тогда средства смогут 
вернуть более чем 500 тыс. россиян, 
оценил эксперт.

Если российским и зарубежным 
регуляторам удастся договорить-
ся, потенциально могут быть разбло-
кированы активы всех инвесторов, 
не попавших под санкции напрямую 
и не связанных с лицами и организа-
циями из SDN-листа, считает науч-
ный сотрудник Центра Россия — ОЭСР 
РАНХиГС Кирилл Черновол. Первый 
этап (100 млрд рублей) пока позволит 
вернуть лишь 6,7% от общей суммы за-
мороженных средств.

Однако, как считает Алексей Тара-
повский, учитывая число «потерпев-
ших инвесторов», процесс всё равно 
нужно автоматизировать, чтобы из-
бежать бумажной волокиты и растя-
гивания процедуры на долгий период.
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У же в конце этой недели внимание 
всего мира будет приковано к сто-

лице одного из государств мирово-
го большинства, где пройдёт очеред-
ной саммит «Группы двадцати». Как 
мы помним, впервые в таком составе, 
хотя на тот момент лишь на уровне ми-
нистров финансов и глав центробан-
ков, «двадцатка» собралась по ини-
циативе «Группы восьми» в 1999 году 
в качестве некоего ответа на разгул 
финансово-экономического кризиса, 
начавшегося в 1997 году в Азии с даль-
нейшим распространением на Россию, 
и дефолт 1998 года.

Это было первое наиболее яв-
ное признание развитыми страна-
ми необходимости сделать подход 
к консультациям с другими систем-
но важными экономиками во имя 
избежания развития таких мас-
штабных кризисов в будущем. Но, 
как мы видим, этого оказалось не-
достаточно. И уже десятилетие 
спустя, в 2008 году мы увидели пе-
рерождение этого формата в ли-
дерском варианте, правда, на этот 
раз в ответ на масштабный кризис, 
источником и виновником которо-
го стали США.

С тех пор ключевыми задачами 
работы «Группы двадцати», на ко-
торую приходится порядка 4/5 ми-
рового ВВП и примерно 2/3 населе-
ния планеты, стали взаимодействие 
по финансовым и социально-эко-
номическим аспектам, проработка 
решений по преодолению послед-
ствий кризиса и недопущению но-
вых провалов, повышение доверия 
бизнеса и населения к работе пра-

вительств в целях роста устойчиво-
сти мировой экономики. Это, в свою 
очередь, и обусловливает важность 
неполитизации работы «клуба», со-
хранения его первоначальной мис-
сии.

Несмотря на такую важную, ка-
залось бы, для каждого из членов 
«двадцатки» роль, итоги саммита 
под лозунгом «Одна Земля. Одна се-
мья. Одно будущее» представля-
ются не столь однозначными. Те-
кущий геополитический раскол, 
видимая потеря странами коллек-
тивного Запада рычагов своего без-
условного доминирования обу-
словливают всё более истеричное 
поведение и утрату последних пра-
вил приличия во взаимодействии 
с коллегами.

Впрочем, началось это тоже 
не вчера и даже не в прошлом году. 
Достаточно вспомнить, как Австра-
лия пыталась диктовать остальным 
членам «двадцатки» свою волю от-
носительно намерения не пригла-
шать на встречу Россию. Несмотря 
на абсолютную уверенность ан-
глосаксонских товарищей в сво-
ём всемогуществе, остальные пред-
ставители мирового большинства 
достаточно быстро привели неза-
дачливых соседей кенгуру в чув-
ство, саммит в Брисбене прошёл 
в полном составе.

Сегодня же, на фоне ещё бо-
лее сложной международной об-
становки, сохранение форматов 
как таковых и наличие сложных, 
но тем не менее переговоров выхо-
дят в значительной степени благо-
даря тому, что эстафету председа-
тельства приняли как раз те самые 
представители мирового боль-
шинства. Причём если ранее оче-
редность включала в себя разви-
тые страны (Австралия в 2014 году, 
ФРГ в 2017-м, Япония в 2019-м, Ита-
лия в 2021-м), то сейчас мы наблю-
даем марафон председательств 
развивающихся государств 
(в прошлом году — Индонезия, те-
кущий председатель — Индия, 
с 1 декабря эстафета переходит 
к Бразилии, а затем уже и к ЮАР), 
значительно совпадающих с Росси-
ей по целому ряду принципиальных 
подходов и оценок международно-
го характера.

Определённой гарантией приня-
тия приемлемого итогового доку-
мента можно считать правило кон-
сенсуса, по которому даже один 
голос против не позволит согла-
совать общую декларацию. Пред-
ставляется, что, несмотря на уже 
случавшийся ранее такой казус 
в другом объединении — фору-
ме АТЭС, который и по относитель-
но меньшим разногласиям закан-
чивался без итогового документа, 
«двадцатке» это не грозит. Индия — 
одна из ведущих глобальных дер-
жав, и Запад всё ещё не оставля-
ет надежд использовать Нью-Дели 
хотя бы в противостоянии с Китаем. 
Ссориться с «самой большой в мире 
демократией» в текущей ситуации 
не станут.

Но даже в такой ситуации ито-
ги «двадцатки» однозначно преду-
гадать не получится. Можно делать 
основной акцент на текущем уровне 
противостояния Запада с Россией, 
вспоминать об их противоречиях 
с Китаем, но каждый из приорите-
тов, обозначенных Индией, несёт 
в себе зачастую противоположные 
подходы Запада и остальных членов 
«двадцатки». Это касается и одной 
из ключевых, причём с самого на-
чала существования группы, задач 
по реформированию многосторон-
них институтов, в первую очередь 
финансовых и экономических.

Достаточно вспомнить, что по-
следний раз удалось достичь хотя 

и небольшого, но всё же прогрес-
са по перераспределению квот МВФ 
лишь в 2009 году, по итогам дискус-
сий «двадцатки» при помощи ак-
тивной позиции БРИКС. Но с тех 
пор последующие пересмотры от-
кладывались. Несмотря на общую 
тенденцию среди стран мирово-
го большинства всё больше внима-
ния обращать на возможности ис-
пользования национальных валют 
в международной торговле, в рам-
ках саммита «двадцатки» эта задача 
оказывается гораздо сложнее. Ведь 
как раз вопросы односторонних не-
легитимных санкций, диверсифи-
кации платёжных систем и выстра-
ивания устойчивых независимых 
трансграничных цепочек поставок, 
безусловно, будут вызывать проти-
водействие представителей стран 
Запада.

Не менее остро стоят и вопросы 
обеспечения энергетической без-
опасности, а также попытки увязать 
вопросы энергоперехода по запад-
ной модели и стандартам с пробле-
мами климатических изменений. 
Ведь сбалансированный подход, 
найденный в документах послед-
него саммита БРИКС с акцентом 
на важность использования всех 
видов источников энергии и техно-
логий с учётом национальных об-
стоятельств, будет всячески торпе-
дироваться «семёрочной» частью 
«Группы двадцати».

Не совпадают подходы боль-
шинства и меньшинства и по дру-
гим индийским приоритетам — 
будь то вопросы достижения целей 
устойчивого развития и глобально-
го экономического роста, цифровой 
модернизации, отличается и по-
вестка по женскому лидерству.

МНЕНИЕ

АСЕАН призвала саму себя не поддаваться 
внешнему давлению 

Р егион Юго-Восточной Азии не должен превратиться в арену соперниче-
ства внешних сил. С таким посылом президент Индонезии Джоко Видо-

до обратился 5 сентября к коллегам с трибуны принимаемого Джакартой 
саммита АСЕАН. Главный день форума прошёл 5 сентября. 

  — АСЕАН договаривалась не быть доверенным лицом каких-либо дер-
жав. Не превращайте наш корабль в арену разрушительного соперниче-
ства, — сказал Видодо. 
Схожую сентенцию на том же мероприятии высказал и премьер-ми-
нистр Малайзии Анвар Ибрагим, заявив: блок стран — членов объедине-
ния должен остерегаться «сеющих раскол» действий со стороны круп-
ных держав.

  Обозначать, кого именно имели в виду оба политика, ни один из них 
не стал. Однако очевидно, что речь идёт о Китае и США, чьё геополити-
ческое соперничество развернулось в том числе и в регионе Юго-Вос-
точной Азии. Объединяющая десять стран региона АСЕАН всегда исхо-
дила из принципа своего единства и невмешательства в дела других, что, 
по мнению некоторых, стало частичным препятствием для реагирова-
ния на внутренние кризисы, подобные ситуации в Мьянме, которая вхо-
дит в объединение.

  Ситуация в фактически охваченной гражданской войной Мьянме, 
власть в которой с начала 2021 года остаётся в руках военных, стала од-
ной из главных тем встречи лидеров АСЕАН. При этом особого единства 
мнений не получилось: если Индонезия выступала за то, чтобы обязать 
хунту придерживаться согласованного блоком ранее плана прекраще-
ния насилия, то Малайзия выступила за принятие «решительных и эф-
фективных мер против хунты». Но в итоге группа всё же сошлась на том, 
что выдвинутый два года назад АСЕАН мирный план будет по-прежнему 
определять её реакцию на кровопролитный конфликт там. Кроме того, 
на этом фоне председательство в блоке в 2026 году решили передать 
вместо Мьянмы Филиппинам.

  Второй животрепещущей темой стали действия Китая в Южно-Ки-
тайском море и его контроль над акваториями, на которые претен-
дует ряд членов АСЕАН. Но и тут участники не смогли выработать 
какой-то план действий, очевидно, решив продолжить эту тему 6 сентя-
бря на отдельной встрече АСЕАН — Китай.

зидента, необходимо отметить ярко 
и торжественно. Такой центр сможет 
объединить профессиональную исто-
рию с её просветительской стороной, 
сказала сопредседатель центрального 
штаба Народного фронта, депутат Гос-
думы Елена Цунаева.

— Наши доводы о том, что собой 
представляет нацизм, не только бази-
руются на личном опыте жертв нацист-
ских преступлений, но и подтверж-
даются архивными документами. 
И мы готовы всё это предоставить. 
Наш проект «Без срока давности» — 
подтверждение тому, какую важную 
роль играют рассекреченные докумен-
ты в формировании понимания обще-
ством процессов, которые происходи-
ли 80 лет назад, и тех, что происходят 
сейчас, — сказала Елена Цунаева.

�� БОЛЬШИЕ ПОТЕРИ

На заседании также затрагивалась 
тема холокоста в годы Второй миро-

вой войны. Раввин Берл Лазар напом-
нил, что жертвами холокоста стали 
более 6 млн человек. При этом, отме-
тил он, в Европе и соседних странах 
вновь наблюдается всплеск антисе-
митизма. «Мы должны видеть связь 
между трагическими событиями про-
шлых лет и сегодняшним днём», — за-
метил Владимир Путин.

При этом много евреев погибло 
именно на территории Украины.

— Сколько евреев было уничтоже-
но на Украине нацистами и коллабо-
рационистами? А я вам скажу — это 
1,5 млн человек: женщины, старики, 
дети — 1,5 млн человек. Это если все-
го за холокост были уничтожены на-
цистами 6 млн, то это четверть, 25% 
жертв, — сказал российский лидер.

На заседании также был под-
нят вопрос о присвоении звания 
«Город трудовой доблести» деся-
ти городам — Подольску, Улан-Удэ, 
Прокопьевску, Новомосковску, 
Ханты-Мансийску, Владимиру, Во-

ткинску, Рубцовску, Рязани и На-
ходке. Звание появилось в 2020 году, 
в 75-ю годовщину Победы, чтобы 
«увековечить подвиг тружеников 
тыла во время Великой Отечествен-
ной войны».

— Звание даёт возможность жите-
лям этих городов чувствовать свою 
сопричастность к Великой Победе. 
И сегодня это красная нить, показы-
вающая связь поколений, связь рос-
сиян как народа-победителя. У нас 
в Самарской области это, к примеру, 
посвящено авиационной промыш-
ленности. Кроме того, это ещё одна 
локация, куда приезжают местные 
и туристы, — сказал замглавы комис-
сии Общественной палаты по культу-
ре и сохранению духовного наследия 
Павел Покровский.

�� РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙ

В этот же день Владимир Путин про-
вёл совещание по развитию даль-

невосточных городов, на котором 
обсуждалась ситуация вокруг Ма-
гадана, Якутска и Анадыря. В целом 
у них много схожих проблем: суро-
вый климат и непростая доступность. 
Ключевое внимание в их развитии 
нужно уделить транспортной инфра-
структуре, считает президент. Глав-
ная задача — формирование транс-
портного узла на северо-востоке 
России. В частности, моста через 
Лену в районе Якутска, сроки строи-
тельства которого постоянно перено-
сились. Глава Якутии Айсен Николаев 
на совещании оценил стоимость воз-
ведения этого моста в 130 млрд руб-
лей и попросил определить источни-
ки финансирования. Ещё один мост 
в Якутии должен быть возведён че-
рез реку Алдан, также планируется 
реконструкция федеральной авто-
дороги «Колыма».

Помимо транспорта для созда-
ния комфортной городской среды 
необходимо обеспечить достойные 
условия, чтобы люди хотели здесь 
жить, работать, воспитывать детей 
и чтобы в эти регионы приезжали 
молодые специалисты, сказал гла-
ва государства. Для их привлечения 
в Дальневосточный регион прези-
дент предложил создать дополни-
тельные меры поддержки. Глава 
Минздрава Михаил Мурашко на со-
вещании подчеркнул, что в целом 
ситуация с медицинскими кадрами 
складывается в положительном рус-
ле, но всё же пообещал изучить во-
прос по введению новых стимулиру-
ющих выплат.

Владимир Путин обратил внима-
ние и на высокие цены на продукты, 
особенно в Анадыре и Магадане. Это 
происходит из-за географического 
положения, оторванности от круп-
ных центров и высоких транспорт-
ных издержек. Для того чтобы 
улучшить ситуацию на местах, ре-
гиональные власти должны под-
держивать местное производство. 
«Например, в Анадыре и Магадане 
с учётом доступной электроэнергии 
будет рентабельным строительство 
теплиц», — сказал глава государства.

Перспективной отраслью разви-
тия президент назвал туризм: несмо-
тря на суровый климат, уникальная 
природа привлекает гостей. «Для 
наращивания туристического по-
тока нужно совершенствовать ин-
дустрию гостеприимства, строить 
гостиницы, улучшать качество сер-
виса», — сказал Владимир Путин. Гу-
бернатор Сергей Носов предложил 
ему посетить Магадан и увидеть кра-
соту края. Он пошутил, что традици-
онный ответ на приглашение посе-
тить Колыму «лучше вы к нам» уже 
неактуален.

« ВОПРОСЫ ОД-
НОСТОРОННИХ 
НЕЛЕГИТИМНЫХ 

САНКЦИЙ, ДИВЕРСИФИКА-
ЦИИ ПЛАТЁЖНЫХ СИСТЕМ 
И ВЫСТРАИВАНИЯ УСТОЙ-
ЧИВЫХ НЕЗАВИСИМЫХ 
ТРАНСГРАНИЧНЫХ ЦЕПО-
ЧЕК ПОСТАВОК, БЕЗУС-
ЛОВНО, БУДУТ ВЫЗЫВАТЬ 
ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ СТРАН 
ЗАПАДА

G20 объединяет Австралию, 
Аргентину, Бразилию, Велико-
британию, Германию, Индию, 
Индонезию, Италию, Канаду, 
Китай, Мексику, Россию, Са-
удовскую Аравию, США, Тур-
цию, Францию, Южную Корею, 
ЮАР, Японию и Европейский 
союз.

Справка «Известий»
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«В 1945 году 
нацизм был 

повержен,  
но не изжит»

Владимир Путин вспомнил тему холокоста  
на заседании оргкомитета «Победа»  

и поддержал создание Национального центра 
исторической памяти

Евросоюз наложил санкции на российский Национальный расчётный де-
позитарий (НРД) в начале июня 2022 года, из-за чего его счета в Euroclear 
и Clearstream оказались заблокированы. В ответ на эти действия ЦБ РФ 
ввёл ограничения, запретив иностранцам из недружественных госу-
дарств выводить средства из российских активов. Доходы от них посту-
пают на специальные рублёвые счета типа «С».
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Машинное отделение
Российский сегмент «Яндекса» продолжит  
развитие беспилотников

Анастасия Львова,  
Валерий Кодачигов

«Я ндекс» продолжит развитие 
беспилотников в РФ после раз

деления компании на российский 
и международный сегменты. Об этом 
«Известиям» рассказали в компании. 
У команды уже 72 патента и 194 заяв
ки на новые изобретения, из которых 
70 патентов получено в 2022–2023 годах. 
Речь идёт как о программном обеспе
чении, так и о комплектующих — лида
рах, камерах и других. Эксперты счи
тают, что самая большая трудность, 
с которой столкнулось подразделение 
после введения санкций, — это доступ
ность компонентной базы для произ
водства собственных технических ре
шений и окупаемость этих технологий.

�� СВОИМ ПУТЁМ

О том, что «Яндекс» продолжит раз-
вивать беспилотное направление 
и технологии автономного вождения 
в России после разделения компании, 
рассказал «Известиям» руководитель 
бизнес-группы поиска и рекламных 
технологий компании Дмитрий Масюк.

— Беспилотные технологии остают-
ся в России, все исследования и раз-
работки принадлежат «Яндексу» — 
у команды 72 патента и 194 заявки 
на новые. После разделения мы про-
должим развивать технологии авто-
номного вождения на российском рын-
ке, — сообщил он «Известиям».

Причём, как уточнили в пресс-
службе компании, 70 патентов на раз-
работки в области беспилотных техно-
логий было получено в 2022–2023 годах. 
В этот период подано ещё 47 заявок 
на новые изобретения. Они связаны как 
с разработками программного обеспе-
чения (ПО), так и «железа» — более эф-
фективные сенсоры, лидары и другое.

После начала СВО Yandex Self-
Driving Group (подразделение компа-
нии по беспилотникам) покинул его 
многолетний руководитель Дмитрий 
Полищук, а также часть команды раз-

работчиков, рассказали три источ-
ника «Известий» в компании. Осенью 
прошлого года там подтверждали, что 
при разделе бизнесов на российский 
и международный сегменты часть под-
разделений будут выделены в само-
стоятельные компании и продолжат 
управляться нидерландской структу-
рой Yandex N.V. К ним относится и меж-
дународный бизнес по беспилотникам 
(активы компании в США и Израиле). 
Российским же бизнесом «Яндекса» по-
сле его реорганизации будет управ-
лять некое новое юрлицо или фонд, 
сообщали СМИ. Акционерами фонда 

станут экс-глава Счётной палаты Алек-
сей Кудрин и ряд менеджеров компа-
нии. Сам Кудрин подтверждал, что пе-
решёл в «Яндекс» на пост советника 
по корпоративному развитию.

На данный момент беспилотный 
парк «Яндекса» насчитывает более 
120 автомобилей: часть из них задей-
ствована в тестировании технологии, 
другая — в сервисе роботакси, уточни-
ли в компании.

Сегодня это подразделение «Яндек-
са» уже открыло дополнительный наём 
сотрудников, также сообщил «Извес-
тиям» Дмитрий Масюк.

�� РЕГУЛИРОВАНИЕ 
И ФИНАНСОВАЯ МОДЕЛЬ

Во всём мире есть шесть уровней ав-
тономности вождения на дорогах, се-
годняшние разработки «Яндекса» — 

это в лучшем случае пока что третий 
или четвёртый уровни, напомнил не-
зависимый консультант по автопрому 
Сергей Бургазлиев. Разница зависит 
от степени автоматизации, необхо-
димости наличия водителя в салоне 
и так далее.

Массовое внедрение беспилотни-
ков в России в перспективе ближай-
ших трёх-четырёх лет эксперт счи-
тает сомнительным. Более того, вряд 
ли локальные игроки выведут свои 
решения на рынки раньше глобаль-
ных вроде Google, который тоже за-
нимается автономностью, подчерк-
нул эксперт.

Кроме того, масса вопросов оста-
ётся к механизму монетизации та-
кого продукта и к морально-эти-
ческому аспекту (как обеспечить 

безопасность движения и правиль-
но расставить приоритеты в крити-
ческой ситуации на дороге), заклю-
чил Бургазлиев.

У «Яндекса» есть все шансы для 
продолжения разработки беспилот-
ных технологий в России — собствен-
ные разработки, специалисты, карты 
и навигация, понимание моделей по-
ведения водителей в разных ситуаци-
ях и так далее, полагает вице-прези-
дент Национального автомобильного 
союза Антон Шапарин.

Профессор МАДИ Султан Жан-
казиев считает, что самая большая 
трудность, с которой столкнулся 
проект «Яндекса» по беспилотникам 
в 2022 году после введения санкций, — 
это доступность компонентной базы 
для производства собственных техни-
ческих решений и окупаемость этих 
технологий.

По его словам, компания изначаль-
но позиционировала себя как субъ-
ект рынка, поэтому всё, что она пла-
нировала и делала, должно было быть 
окупаемым. Но с введением санкций 
у российского бизнеса или серьёзно 
ограничился доступ к этим компонен-
там из-за рубежа, или выросли затра-
ты на их приобретение. Сейчас, по мне-
нию эксперта, «Яндекс» эту проблему 
решил: им нужно было время от по-
лугода до года, чтобы научиться про-
изводить собственное оборудование 
или уточнить финансовый расчёт 
по проекту беспилотников. Поэтому 
сейчас разработчик будет осваивать 
новую модель бизнеса.

Впрочем, в России у «Яндекса» есть 
конкуренты, напоминают эксперты. 
Беспилотными разработками занима-
ется крупнейший производитель тя-
гачей КамАЗ, а также петербургская 
компания «Старлайн». Обе компании 
этим летом впервые испытали свои 
грузовики на трассе М11 «Нева» и про-
должают тесты. Кроме того, осенью 
прошлого года «дочка» Сбера, компа-
ния «Сберавтотех», подписала согла-
шение с белорусским производителем 
МАЗ о разработке и запуске серийно-
го производства беспилотного тягача, 
писали «Известия».

Экономика и бизнес

Дайте взять
Спрос на потребзаймы подскочил после роста ключевой

Евгений Грачев

С прос на потребкредиты подскочил 
после внепланового повышения 

ставки ЦБ, выяснили «Известия». В круп
нейших банках выдачи займов увели
чились в среднем на 20–50%. Такая 
динамика объясняется стремлением 
клиентов получить крупные ссуды под 
старые проценты, считают участники 
рынка. Повышенный интерес к займам, 
хотя и способствует росту экономики, 
создаёт риски излишней закредитован
ности населения. Это может отразиться 
и на стабильности финансового секто
ра, предупреждают эксперты.

�� СТАВКА НА СПРОС

В ожидании повышения ставок после 
внепланового заседания ЦБ, на кото-
ром ключевую подняли до 12%, рос-
сияне пошли в банки за займами. 
В ПСБ объём выдач по ранее одобрен-
ным заявкам в первую неделю после 
15 августа вырос на 70% по сравнению 
с первой половиной месяца, а коли-
чество новых обращений по креди-
там — на 10%, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе финансовой организа-
ции. Затем спрос на ссуды в ПСБ вер-
нулся на прежний уровень.

В Почта банке объём и количество 
выданных нецелевых кредитов вы-
росли в полтора раза по сравнению 
с июнем, а доля заявок на ссуды уве-
личилась на 30% всего за неделю, со-
общили в пресс-службе организации. 
При этом у клиентов больше были вос-
требованы крупные займы — суммы 
свыше 500 тыс. рублей стали вдвое по-
пулярнее.

В период с 15 по 28 августа в ВТБ 
было оформлено на 11% больше креди-
тов, чем за первые недели месяца, рас-
сказали в пресс-службе банка. Кроме 
того, объём выданных средств вырос 
на 15%. В организации считают, что ры-
нок потребительских ссуд в этом году 
продолжит рост, хотя его могут охла-
дить возможные новые требования ре-
гулятора.

Объём выдач нецелевых займов 
вырос на 15–20% после внепланового 
заседания ЦБ, сообщил «Известиям» 
глава группы потребительского кре-

дитования банка «Санкт-Петербург» 
Андрей Афанасьев. По его словам, вы-
сокий спрос на них продлится ещё 
какое-то время, пока регулятор со-
храняет жёсткий сигнал по ключевой 
ставке.

Временный всплеск спроса отме-
тили и в МКБ. Однако представители 
банка добавили, что по итогам месяца 
объём кредитования остался на преж-
нем уровне. О сохранении интереса 
к потребительским займам на уровне 
до 15 августа также сообщили в пресс-
службах Новикомбанка, УБРиР, «Зени-
та», «Открытия» и Хоум Банка.

�� ОЖИДАЮТ ИНФЛЯЦИИ

Рост спроса на ссуды может быть свя-
зан со стремлением клиентов сделать 
крупные покупки с использованием 
заёмных средств по старым ставкам, 
пояснил управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Михаил До-
ронкин. Однако из-за действий регуля-
тора граждане будут стремиться взять 
займы как можно раньше — то есть 
в будущем мы увидим некоторый спад 
кредитной активности.

Многие крупные банки всё ещё 
сохраняют льготные предложения 
по ссудам, поэтому клиенты торопят-
ся их взять, подчеркнула ведущий ана-

литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. С учётом всплеска спро-
са на кредиты после 15 августа вряд 
ли по итогам третьего квартала будет 
отмечено негативное влияние ключе-
вой ставки на чистые процентные до-
ходы финансовых организаций. Тем 
не менее уже в этом месяце они мо-
гут сократиться из-за роста стоимо-
сти фондирования, ведь доходность 
по депозитам также выросла, добави-
ла главный аналитик Совкомбанка На-
талья Ващелюк.

Кредитные организации (по край-
ней мере крупные) на фоне роста ста-
вок скорее выигрывают, уверен глава 
отдела аналитических исследований 
ИКСИ Сергей Заверский. Возможно-
сти для получения и даже увеличения 
прибыли у них возникают на фоне того, 
что ставки по займам будут расти бы-
стрее, чем по вкладам.

За первое полугодие 2023-го банки 
заработали 1,7 трлн рублей, что стало 
абсолютным рекордом, сообщил Цен-
тробанк. В отсутствие новых шоков ре-
гулятор ожидает дохода кредитных ор-
ганизаций более 2 трлн по итогам года.

�� ОСНОВНОЙ РИСК

— В целом банки демонстрируют 
достаточно эффективный подход 

к управлению качеством портфеля, 
поэтому основным риском, по наше-
му мнению, остаётся рост закредито-
ванности населения, — отметил глава 
группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Валерий Пивень.

Несмотря на низкий уровень дол-
говой нагрузки жителей РФ по срав-
нению с рядом развитых стран, для 
россиян характерно то, что большая 
часть доходов тратится на товары пер-
вой необходимости, объяснил эксперт. 
Поэтому при ухудшении жизненных 
условий «запас прочности» заёмщика 
ограничен. Если доходы сократятся, 
например, из-за инфляции, обслужи-
вание долга будет для него не на пер-
вом месте, что для банка может закон-
читься просрочкой.

На 1  января 2023  года закреди-
тованность россиян находилась 
на уровне 11,2% — она рассчитыва-
лась через размер обязательных 
платежей по займам относительно 
совокупной величины доходов домо-
хозяйств, сообщили в Центробанке 
РФ. При этом данные о величине дол-
говой нагрузки на середину 2023-го 
ещё не актуализированы, отметил ре-
гулятор.

Рост доли просрочек — это клю-
чевой риск для кредитных организа-
ций, который может произойти вслед 
за охлаждением экономики из-за вы-
соких ставок, отметил управляющий 
по анализу банковского и финансово-
го рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич. 
Но сейчас ситуация к этому не рас-
полагает: безработица на минимуме, 
а увеличение зарплат продолжает-
ся, в результате чего кредитоспособ-
ность граждан может оставаться 
на высоком уровне.

Тем не менее темпы роста задол-
женности россиян с апреля по июль 
были повышенными, подчеркнул 
глава отдела экспертов по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Альберт Короев. Возможно, скачки 
спроса поддержат августовскую ста-
тистику, но уже осенью прежние тем-
пы развития рынка замедлятся. Более 
того, если ситуация с инфляционны-
ми ожиданиями не начнёт стабилизи-
роваться, ЦБ всё же придётся ещё раз 
повысить ключевую ставку.

  

« НА ДАННЫЙ 
МОМЕНТ БЕСПИ-
ЛОТНЫЙ ПАРК 

«ЯНДЕКСА» НАСЧИТЫВАЕТ 
БОЛЕЕ 120 АВТОМОБИЛЕЙ: 
ЧАСТЬ ИЗ НИХ ЗАДЕЙСТВО-
ВАНА В ТЕСТИРОВАНИИ 
ТЕХНОЛОГИИ, ДРУГАЯ — 
В СЕРВИСЕ РОБОТАКСИ

Валерий Воронов 

В ласти намерены начать в приоритетном по
рядке применять угольные отходы (золо

шлаки) при строительстве домов и дорог 
во всех регионах. Инициативу сформировала 
комиссия Госсовета по энергетике. В Минэнерго 
её поддержали — издержки российской эконо
мики сократятся более чем на 113 млрд рублей 
к 2035 году. В Минстрое отметили: стоимость 
стройматериалов, в частности бетонной сме
си, снизится на 20%. Но для реализации меры 
потребуется создать дополнительные мощ
ности со стороны как энергетиков, так и про
изводителей материалов, отметили эксперты.

В России планируется начать приоритет-
ное применение золошлаков при строитель-
стве на федеральных, региональных и местных 
стройках дорог и домов при подтверждении 
технико-экономической целесообразности. 
Такое предложение было озвучено на заседа-
нии комиссии Госсовета по энергетике. С про-
ектом протокола по его итогам от 23 августа 
ознакомились «Известия». Финальную версию 
документа планируется направить на рассмо-
трение в правительство до конца месяца, уточ-
нил источник в отрасли, знакомый с ситуацией.

«Известия» хотели уточнить детали в прави-
тельстве Кемеровской области (губернатор об-
ласти Сергей Цивилёв — председатель комис-
сии Госсовета по направлению «Энергетика»), 
однако на запрос ответа не получили.

Золошлаковые отходы (ЗШО) образуют-
ся в процессе сжигания угля в котле на тепло-
вых электростанциях. Они используются для 
производства бетона, строительных смесей 
и др. Преимущество состоит в значительной 
экономии первичного сырья и ресурсов. Кро-
ме того, конечный продукт обладает улучшен-
ными свойствами, писали «Известия».

По данным Минстроя, приведённым в про-
екте протокола комиссии Госсовета, исполь-
зование золошлаков в качестве компонента 
бетонной смеси позволяет снижать себесто-
имость стройматериалов на 10–20%.

— Вопрос использования ЗШО в строитель-
стве будет прорабатываться с участниками про-
фильного сообщества и заинтересованными 
федеральными органами исполнительной вла-
сти, — рассказали «Известиям» в Минприроды.

При этом в ведомстве отметили: использо-
вание золошлаков в дорожном строительстве 
не только снижает негативное воздействие 
на окружающую среду, но и заменяет тради-
ционные нерудные материалы в большинстве 
случаев более дешёвыми и доступными.

Так, золошлаки применялись при соору-
жении транспортных развязок в Ступинском 

районе и на МКАД в Люберецком районе Мо-
сковской области, на трассе Р254 «Иртыш» в Но-
восибирской области, а также при строитель-
стве дороги «Северный обход Омска».

«Известия» направили запросы в Минтранс 
и Росавтодор.

Действующая нормативно-техническая 
база, подготовленная Минстроем на основе 
проведённых научных исследований, позво-
ляет применять золошлаковые накопления 
в строительстве, но всё же этого недостаточ-
но, заявил «Известиям» замглавы ведомства 
Сергей Музыченко.

— Для систематического и действительно 
широкого использования ресурса в отрасли 
необходимо создать условия, чтобы это было 
не просто безопасно и обосновано с техниче-
ской и экологической точек зрения, но и эконо-
мически эффективно. Последнее может быть 
обеспечено только в результате совместных 
усилий бизнеса, госкомпаний и органов вла-
сти, — сказал замминистра.

По словам чиновника, в первую очередь 
властям и бизнесу нужно организовать раз-
мещение информации о физических характе-
ристиках золошлаков, необходимых для про-
ектировщиков. Это позволит разрабатывать 
проектную документацию зданий, сооружений 
и линейных объектов, рассчитанную на широ-
кое применение при строительстве золошлако-
вых смесей и материалов на их основе.

— Особого внимания требует транспорти-
ровка золошлаковых материалов. Их экономи-
чески целесообразное применение возможно 
только при условии нахождения места хра-
нения сырья для золошлаковых накоплений 
в пределах эффективного радиуса, — добавил 
Сергей Музыченко.

Расходы на логистику, хранение ресурса 
во время перевозки при отрицательных тем-
пературах и другие особенности технологи-
ческих процессов делают его использование 
недостаточно рентабельным, но этот вопрос 
возможно решить совместными усилиями всех 
заинтересованных сторон, заключил он.

Для расширения в регионах сбыта продук-
ции из ЗШО правительство в июне 2022 года 
утвердило комплексный план по повышению 
объёмов утилизации золошлаковых отходов, 
разработанный Минэнерго. Согласно докумен-
ту, уже в начале 2023-го в 19 субъектах РФ мест-
ные администрации должны были утвердить 
планы по наращиванию объёмов примене-
ния такого сырья, но в итоге сделали 
это только в Томской, Тульской 
и Кемеровской областях, 
а также в Хакасии, 
отметил ис-

полнительный директор Националь-
ной ассоциации развития вторичного 
использования сырья Никита Осокин.

По его словам, также разрабатыва-
ются программы в Бурятии и Якутии, 
Алтайском, Забайкальском, Краснояр-
ском, Приморском и Хабаровском кра-
ях, а также в Иркутской, Магаданской, 
Новосибирской, Омской, Ростовской, Ря-
занской и Сахалинской областях.

— В ряде регионов использование ЗШО 
развивается медленнее, так как всё ещё со-
храняется устаревшее восприятие золошла-
ков как отходов, а не как сырья, — сказал экс-
перт.

По данным Минэнерго, мера снизит издерж-
ки российской экономики более чем на 113 млрд 
рублей к 2035 году — за счёт сохранения в хозяй-
ственном обороте до 3 тыс. га земель без необ-
ходимости их использования для размещения 
ЗШО, а также сбережения до 15 млн т полезных 
ископаемых (песок, суглинок, щебень) еже-
годно за счёт их замены вторичным 
золошлаковым сырьём. Сей-
час на отвалах в Рос-
сии хранится поряд-
ка 1,3 млрд т такого 
сырья, указано в до-
кументе.

— Вопрос уве-
личения объёмов 
вовлечения ЗШО 
в хозяйствен-
ный оборот  — 
одна из при-
оритетных 
задач Мин-
энерго,  — 
с к а з а л и 
«Извести-
ям» в ми-
нистер-
стве.

О’кей, уголь
Золу будут применять при строительстве домов и дорог по всей стране
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«Яндекс» развивает беспилот-
ное направление с 2017 года. 
Первые испытания автономных 
автомобилей компании прош-
ли в 2018 году в Иннополисе 
(Татарстан), а затем и в Москве. 
С тех пор беспилотные маши-
ны «Яндекса» проехали уже бо-
лее 26 млн км.
В 2023 году компания запустила 
сервис роботакси в московском 
районе Ясенево, а с июля также 
начала тестировать в столице 
технологию автономного вож-
дения с испытателем не за ру-
лём, а на пассажирском сиденье. 
Движение полностью автоном-
ного транспорта на дорогах об-
щего пользования в России пока 
запрещено.
География эксплуатации беспи-
лотных роботов-доставщиков 
«Яндекса» также расширяет-
ся — кроме Москвы, Иннопо-
лиса и Мурино (Ленинградская 
область) в этом году они ездят 
по маршрутам в Сочи.

Справка «Известий»
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Бесконтрольные закупки
A Минфин приводит данные, 

согласно которым доля не-
легальных сигарет, поступающих 
в Россию с 2016 по 2021 год, увеличи-
лась с 1,1 до 10,7%, а на конец 2022-го — 
до 12,9%. Как отметило ведомство в по-
яснительной записке, рост происходит 
именно за счёт нелегальных поставок 
товаров из государств — членов ЕАЭС. 
В 2022 году эта доля составила 57% от об-
щего объёма нелегальной продукции, 
поступающей в нашу страну.

«Одной из причин складывающей-
ся ситуации следует рассматривать на-
личие правового пробела, связанного 
с отсутствием уголовной ответствен-
ности за незаконный ввоз табачных из-
делий», — говорится в пояснительной 
записке.

Поэтому ведомство предлагает при-
знать утратившей силу ст. 200.2 УК РФ 
и дополнить ст. 226.1 УК РФ о контра-
банде стратегически важных товаров 
и ресурсов, которая и закроет суще-
ствующий пробел. За незаконное пе-
ремещение в крупном размере через 
таможенную границу ЕАЭС или Рос-
сии предлагают наказывать лишени-
ем свободы на срок от трёх до пяти лет 
со штрафом до 1 млн рублей.

Заведующий бюро адвокатов «Де-
юре» Никита Филиппов пояснил «Извес-
тиям», что контрабанда чаще всего осу-
ществляется посредством фиктивного 
транзита или вообще без какого-либо 
таможенного оформления, минуя пун-
кты пропуска или пряча контрафакт 
среди другой продукции.

— При фиктивном транзите продук-
ция ввозится на территорию РФ, но по-
том неожиданно пропадает, и её вывоз 
уже не осуществляется. Соответствен-
но, после этого контрафакт обнаружи-
вается на прилавках магазинов, — ска-
зал он.

В случае принятия поправок такой 
путь обхода для нелегалов будет пере-
крыт, считает директор юридическо-
го департамента Союза производите-
лей алкогольной продукции (СПАП) 
Дмитрий Замордуев (это объединение 
участвовало в обсуждении докумен-
та до внесения в правительство). Более 
того, напомнил он, для внесения попра-
вок в УК в 2021 году были специально 
приняты изменения в постановление 
правительства, которые добавили алко-
голь и табак в перечень стратегически 
важных товаров, но в силу не вступили.

— Произошла остановка из-за юри-
дических нестыковок, — сказал Дмит-
рий Замордуев.  — Нужно было до-
полнить одну статью УК и исключить 
другую. Сейчас поправки в постанов-
ление должны вступить в силу 1 апре-
ля 2024 года — к этому моменту должны 
быть приняты изменения в УК.

Также по новому составу статьи та-
моженная служба получит дополни-
тельные полномочия — в частности, 
проводить расследование в форме до-
знания, рассказала «Известиям» член 
Ассоциации юристов России Татьяна 
Завьялова.

Факт переноса сроков вступления 
в силу постановления правительства 
подтвердили «Известиям» и в Федераль-
ной таможенной службе. Там также ука-
зали, что по факту контрабанды алко-
гольной продукции и табачных изделий 
в январе–августе 2023 года таможенные 
органы возбудили 50 дел по ст. 200.2 УК 
РФ, стоимость нелегальной продукции 
составила 238 млн рублей. За аналогич-
ный период 2022-го было возбуждено 
39 таких дел, стоимость предметов кон-
трабанды оценивалась в 213 млн рублей.

В Минпромторге «Известиям» при-
вели данные последнего всероссийско-
го полевого исследования АНО «Нацио-

нальный научный центр компетенций 
в сфере противодействия незаконно-
му обороту промышленной продук-
ции», которое завершилось в августе 
2023 года. Согласно ему, доля незакон-
ного оборота сигарет составила 13,3%.

«По итогам 2022 года потери бюд-
жета РФ составили более 80 млрд руб-
лей, а минимальные бюджетные потери 
за первое полугодие 2023-го оценивают-
ся в 46,5 млрд», — добавили в ведомстве.

В пояснительной записке к законо-
проекту Минфина указывается, что 
при доле нелегального рынка сигарет 
в 12,9% минимальные потери феде-
рального бюджета за год превышают 
121,6 млрд рублей, из которых 70,3 млрд — 
из-за контрабанды из стран ЕАЭС. И, как 
сообщил источник «Известий», основ-
ная масса контрабандных сигарет по-
ставляется в Россию из Белоруссии.

Поправки в УК РФ поддержива-
ют и в Росалкогольтабакконтро-

ле, сообщили «Известиям» в пресс-
службе.

Президент СПАП Игорь Косарев так-
же отметил, что организация выступа-
ет за инициативу, так как это облегчит 
жизнь для компаний, которые офици-
ально работают на рынке. Нелегальная 
продукция, по его словам, реализуется 
сейчас в основном индивидуальными 
предпринимателями в сельской мест-
ности без получения на это лицензии 
на продажу алкоголя. По его словам, 
стоимость лицензии в 65 тыс. рублей 
в год для них слишком высокая.

— 65–70% нелегальной продукции 
продаётся через нелицензированную 
розницу, — сказал он. — Кроме того, та-
кая продукция реализуется через ин-
тернет, рынки и так далее.

В Ассоциации юристов России за-
конопроект назвали важным для пра-
вового регулирования товарооборота 
в стране. Так, ранее ФТС выносила толь-

ко штрафы в отношении импортёров, 
незаконно ввозящих продукты из спи-
ска учитываемых ЕАЭС.

— Перевод контрабанды через та-
моженную границу из фактической 
административной ответственности 
в уголовную — криминализация престу-
пления, это значительно повлияет на об-
щую практику провоза товаров через 
границу, — отметила Татьяна Завьялова.

Эксперт табачного рынка Вадим 
Желнин полагает, что даже с введени-
ем уголовной ответственности контра-
бандисты смогут найти лазейки для об-
хода запретов.

— Ясно, что по самой России никто 
останавливать фуры не будет, — сказал 
он «Известиям». — Если проехал чело-
век таможенный пост, не заходя на него, 
то всё.

Впрочем, если досмотр машин бу-
дет организован, то тогда предлагае-
мая мера разумна, заключил он.

Бумага не терпит
A Сейчас сделки ГЧП заклю-

чаются в основном с ис-
пользованием бумажных документов, 
что требует большого количества вре-
мени и ресурсов на их подготовку, от-
правку и обработку, отметил руково-
дитель практики «Антимонопольное 
право и государственный заказ» ЮК 
«Лемчик, Крупский и партнёры» Артём 
Константинов. Например, в письмен-
ной форме нужно подавать заявление 
на участие в конкурсе с приложени-
ем банковской гарантии,  предста-
вить справки из налоговой и выписки 
из ЕГРЮЛ.

В 2022 году в России завершилось 
316 проектов в форме концессионных 
соглашений, ГЧП и муниципально-
частного партнёрства с общим объ-
ёмом инвестиций 702 млрд рублей, 
следует из данных платформы «Рос-
инфра». Из них 433 млрд — частные 
средства. Это рекордные показатели 
за последние три года. Всего на 2022-й 

в стране на этапе реализации было бо-
лее 4 тыс. проектов.

С учётом нынешних рисков для ин-
вестиций в России проекты ГЧП ста-
нут одним из главных трендов, считает 
исполнительный директор Института 
экономики роста имени Столыпина 
Антон Свириденко. Повышение при-
влекательности таких сделок возмож-
но как раз за счёт совершенствования 
и упрощения процедур, уверен он.

— Сейчас проведение конкурса 
по ГЧП требует большой кипы до-
кументов. Агрегация в одном месте 
будет удобнее и для администра-
тора — государства, и для партнёра 
из бизнеса, — заявил он.

Кроме того, электронная форма 
позволяет существенно повысить 
эффективность процесса заключе-
ния сделок о ГЧП и сократить затра-
ты на его проведение, добавил Артём 
Константинов. Практика показывает, 
что использование электронных пло-
щадок положительно влияет на сфе-
ру и способствует её оздоровлению, 
заявил генеральный директор кон-
салтинговой компании «Гебель Груп», 
член «Деловой России» Сергей Гебель.

Он также признал: в условиях не-
простой экономической ситуации 
сфера государственно-частного пар-
тнёрства испытывает трудности. 
В связи с этим возрастает необхо-
димость принятия мер, нацеленных 
на оказание поддержки ГЧП-проектов, 
к которым относятся не только все-
возможные льготы и преференции, 
но и общее упрощение администра-
тивных процедур и снижение бю-
рократической нагрузки, пояснил 
эксперт.

Главное преимущество механиз-
ма — возможность реализации обще-
ственно значимого проекта до того, 
как у государства появятся на это 
деньги в бюджете, отметил Сергей Ге-
бель. По его словам, это особенно вос-
требовано с учётом дефицита казны. 
По итогам января–июля недостача со-
ставила 2,8 трлн рублей, тогда как план 
на год — 2,9 трлн.

Экономика и бизнес

В СССР накоплен большой опыт использования золы в гидротехническом 
строительстве. В бетонах наружных зон гидротехнических сооружений зо-
лой, как правило, заменяют 10–20% цемента, а в бетонах внутренних зон — 
25–30%. При строительстве Братской ГЭС для укладки в блоки плотины 
применяли бетоны марок 100 и 200, в которых 15% шлакопортландцемен-
та заменяли золой Иркутской ТЭЦ. Её использовали и при строительстве 
Днепровского гидроузла. Широко применяются зола-унос и золошлако-
вые смеси при изготовлении железобетонных изделий и конструкций.

Справка «Известий»

Валютная недостаточность

Александр Бахтин

Инвестиционный стратег 

По итогам августа рубль уступил 
доллару почти 5%, евро — больше 

3%. При этом в моменте «американец» 
забирался выше 100. Как только дол-
лар вошёл в трёхзначную зону, в ситу-
ацию оперативно вмешался регулятор, 
резко повысив ключевую ставку — 
с 8,5 до 12%.

Кроме того, вероятно, были до-
стигнуты неформальные догово-
рённости с крупными экспортёрами 
о продаже дополнительных объё-
мов валютной выручки для стаби-
лизации ситуации с курсом. Цены 
на нефть весь месяц держались 
на комфортном уровне, не опуска-
ясь ниже $81. На какое-то время по-
ложение рубля стабилизировалось.

Однако курсовая «температу-
ра» с началом сентября снова по-
ползла вверх. Доллар во вторник, 
5 сентября, достиг уровня 97,5 — по-
следнего серьёзного техническо-
го препятствия на пути к отметке 
100. В условиях «тонкого» рын-
ка увидеть эту цифру вновь впол-
не реально, однако маловероятно. 
Впрочем, даже если «америка-
нец» эту отметку пробьёт — вряд 
ли он там задержится. Более того, 
не исключено, что по итогам перво-
го осеннего месяца рубль может от-
теснить доллар в зону 90–95. И вот 
почему.

Для понимания того, из-за чего 
наша валюта в этом году выгля-
дит столь слабо, обратимся к экс-
портно-импортному компоненту 
и балансу счёта текущих операций 
(СТО). За январь–июль этого года 
профицит СТО составил $25,2 млрд, 
что, по оценке ЦБ, в 6,5 раза мень-
ше, чем за аналогичный период 
прошлого года ($165,4 млрд). Это 
произошло из-за встречных про-
цессов — восстановления импор-
та до уровней 2021–2022 годов и со-
кращения экспортных доходов 
из-за санкционного давления, пе-
рехода значительной доли расчё-
тов на рубли и дружественные ва-
люты, трудностей с репатриацией 
выручки в рупиях, а также добро-
вольного сокращения Россией не-
фтедобычи.

То есть пока спрос на доллары 
и евро набирал обороты (импорт рос 
и в объёмах, и в стоимости), приток 
иностранных денег на рынок сжи-
мался. Их курсы укреплялись.

Также на рубле отразились тре-
вожные внутриполитические со-
бытия конца июня, побудившие 

многих к усилению валютной ди-
версификации.

Фундаментально негативным 
для нацвалюты оказался и резкий 
рост расходов бюджета в этом году. 
По итогам января–июля дефицит 
бюджета составил 2,8 трлн руб-
лей. Деньги направляются на аван-
сирование контрактов с компа-
ниями, а предприятия тратят их, 
в том числе на импортную продук-
цию. Тем не менее с конца весны 
мы наблюдаем постепенную балан-
сировку доходов и расходов каз-
ны, что уже хорошая новость для 
курса.

Представляется, что в сентябре 
ситуация для нацвалюты может не-
много улучшиться.

Во-первых, более выраженно дол-
жен заработать монетарный фак-
тор — рост ключевой ставки с вре-
менным лагом охлаждает спрос, 
в том числе на импорт и, соответ-
ственно, на иностранные деньги.

Во-вторых, с завершением сезо-
на отпусков падает спрос на зару-
бежные денежные знаки со сторо-
ны туристов, выезжающих за рубеж.

В-третьих, цены на нефть с конца 
июля относительно стабильны и ком-
фортны. 5 сентября стоимость Brent 
на лондонской бирже ICE превыси-
ла $91 за баррель впервые с 17 ноября 
2022 года. При этом продолжает со-
кращаться ценовой дисконт между 
сортами нефти Brent и Urals.

Наконец, сам Центробанк за-
интересован в том, чтобы не дать 
доллару обосноваться выше пси-
хологического потолка. «Америка-
нец» дороже сотни рублей ассоци-
ируется у населения с кризисной 
нестабильностью. Что ещё более 
важно — слишком дорогая валюта 
способствует разгону инфляции.

Потенциально в арсенале ЦБ 
остаются рычаги воздействия 
на ситуацию. Это могло бы быть 
дальнейшее повышение ключе-
вой ставки, введение норм обяза-
тельной продажи валютной выруч-
ки для экспортёров, ограничения 
на отток капитала.

Доллар вполне может подвинуть-
ся к 90 в ближайшей перспективе, и, 
возможно, уже вскоре мы увидим 
эту динамику. Но оснований для бо-
лее серьёзного укрепления рубля 
в условиях хронической валютной 
недостаточности пока не видно.

МНЕНИЕ  
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« В АРСЕНАЛЕ ЦБ 
ОСТАЮТСЯ РЫ-
ЧАГИ ВОЗДЕЙ-

СТВИЯ. ЭТО МОГЛИ БЫ 
БЫТЬ ДАЛЬНЕЙШЕЕ ПОВЫ-
ШЕНИЕ КЛЮЧЕВОЙ СТАВ-
КИ, ВВЕДЕНИЕ НОРМ ОБЯ-
ЗАТЕЛЬНОЙ ПРОДАЖИ 
ВАЛЮТНОЙ ВЫРУЧКИ ДЛЯ 
ЭКСПОРТЁРОВ, ОГРАНИЧЕ-
НИЯ НА ОТТОК КАПИТАЛА
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При реализации проектов 
в рамках ГЧП партнёры (госу-
дарство и частный инвестор) 
объединяют свои ресурсы, 
в том числе финансовые, а так-
же разделяют риски. Частная 
организация получает право 
на частичное владение и после-
дующую эксплуатацию объек-
та, а также на получение при-
были со своей доли.
При заключении концессион-
ного договора объект после 
строительства или завершения 
срока эксплуатации передаёт-
ся в собственность государ-
ству. Концессионер получает 
право временного (часто дол-
госрочного) пользования пред-
метом договора. Это право ему 
предоставляется в качестве 
возмещения затрат на строи-
тельство.

Справка «Известий»
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Тёплые одни
Синоптики спрогнозировали скорое бабье лето

Ксения Набаткина

К середине этой недели на Северо-За-
паде России, а затем и в централь-

ных регионах похолодает, но уже спу-
стя несколько дней начнётся бабье 
лето, рассказал «Известиям» руководи-
тель прогностического центра «Метео» 
Александр Шувалов. Вновь потеплеет 
в Санкт-Петербурге уже в выходные, 
а в Москве — со следующего понедель-
ника, 11 сентября. Эксперты предлага-
ют использовать бабье лето для подго-
товки к смене сезона — в начале осени 
ожидается традиционный рост забо-
леваемости вирусными инфекциями. 
Поэтому они рекомендуют работать 
над повышением иммунитета — гулять 
на свежем воздухе, заниматься спор-
том и соблюдать режим сна.

Тёплая осенняя погода, или бабье 
лето, наступит в России уже в конце 
недели, но перед этим регионам сред-
ней полосы придётся пережить два-три 
дня прохладной погоды, рассказал «Из-
вестиям» руководитель прогностиче-
ского центра «Метео» Александр Шува-
лов. По его словам, похолодание будет 
сопровождаться неприятным ветром.

В Санкт-Петербурге в среду дневная 
температура опустится до +16...+18 гра-
дусов. А ночные температуры понизят-
ся до шести градусов.

— В четверг холодный фронт прой-
дёт Москву и, возможно, даст осад-
ки. Но в первую очередь поднимется 
ветер, — рассказал Александр Шува-
лов. — В ночь на четверг уже ожидает-
ся всего 4–9 градусов тепла по области. 
Днём температура будет около +17 гра-
дусов, это существенно меньше, чем 
было за окном в начале недели.

Ночи в столичном регионе будут 
по-осеннему прохладными и туман-
ными, добавили в центре погоды «Фо-
бос». К утру 7 сентября воздух может 
остыть до пяти градусов, а днём темпе-
ратура будет не выше 19 градусов, под-
черкнули там.

— Предварительно, середина сентя-
бря пройдёт под знаком антициклона, 
а значит, эта неделя станет предтечей 
к классическому бабьему лету, — отме-
тили в «Фобосе».

В Москве и Подмосковье погода 
начнёт улучшаться с воскресенья: 
в пятницу и субботу осадков не ожи-
дается, однако достаточно холодный 
и резкий ветер не будет давать ощу-
щение комфорта, рассказал Александр 
Шувалов.

— В Санкт-Петербурге будет даже 
не бабье, а просто лето: к 10–12 сен-
тября температура повысится до 22–
24 градусов, не исключено, что в цент-
ре города будет и +25, — сказал он.

Москвичи смогут наслаждаться тё-
плой погодой всю следующую неде-
лю начиная с ближайшего воскресе-
нья. Дневные температуры в столице 
ожидаются на уровне 21–23 градусов.

— Далеко заглядывать не будем, 
но это счастье придёт к нам минимум 
на неделю, — заверил Александр Шу-
валов.

В центре «Фобос» и вовсе говорят, 
что в это бабье лето температура в Мо-
скве будет на несколько градусов выше 
нормы.

Начало осени — традиционно пе-
риод подъёма заболеваемости, на-
помнили опрошенные «Известиями» 
врачи. Многие вернулись из отпу-
сков, увеличилось скопление лю-
дей в образовательных учреждениях, 
на предприя тиях, выросла сезонная 
вирусная нагрузка, обратила внимание 
научный руководитель сети клиник 
иммунореа билитации и превентивной 
медицины Grand Clinic Ольга Шуппо.

— Осенью адаптационные ресурсы 
организма ослабляются. Снижается 
сопротивляемость иммунитета. По-
этому многие не справляются с повы-
шенной вирусной нагрузкой и начина-
ют болеть, — пояснила она.

Снижение температуры воздуха 
способствует переохлаждению орга-
низма и возникновению простудных 
заболеваний — ОРВИ, гриппа и корона-
вирусной инфекции, добавил терапевт 
онлайн-сервиса по управлению здоро-
вьем Budu Андрей Рябков. В этот пери-
од, по его словам, могут обостриться 
также хронические заболевания орга-
нов дыхания.

В период смены сезонов возможны 
осложнения различных хронических 
заболеваний, включая аллергические 
реакции, патологии желудочно-ки-

шечного тракта и бронхолёгочной 
системы, некоторые психиатрические 
расстройства, напомнил заместитель 
главврача клиники «РЖД-Медицина» 
Сергей Черёмушкин.

Чтобы смена сезонов прошла для 
здоровья плавно и незаметно, врачи 
порекомендовали регулярно трени-
ровать иммунитет, повышать его со-
противляемость. Этому могут способ-
ствовать физиотерапия, получение 
достаточного количества витаминов, 
занятия спортом, соблюдение режи-
ма сна.

— Человеку без хронических забо-
леваний для того, чтобы укрепить им-
мунитет, достаточно высыпаться. В ре-
зультате бессонных ночей организм 
не успевает восстанавливаться, сопро-
тивляемость организма снижается, — 
сказала Ольга Шуппо. По её словам, 
важно спать в период с 23.00 до 3.00, по-
скольку в это время в организме выра-
батывается мелатонин — гормон, за-
медляющий старение.

Чтобы защититься от респиратор-
ных вирусных инфекций, необходимо 
реже находиться в многолюдных ме-
стах, использовать медицинские ма-
ски и чаще мыть руки, особенно по-
сле посещения общественных мест 
и транспорта, напомнил Андрей Ряб-
ков.

— Также можно использовать анти-
септики, например после поездок в об-
щественном транспорте. Желательно 
пройти вакцинацию от гриппа. В слу-
чае появления симптомов ОРЗ необхо-
димо остаться дома, чтобы не заражать 
окружающих, и вызвать врача, — посо-
ветовал он.

Среди других рекомендаций — сба-
лансированное питание с обилием се-
зонных овощей и фруктов.

Общество

Ломать копии
Как «Оппенгеймер» и «Барби» проникают в Россию

Олег Клещев, Валерия Чуб,  
Сергей Сычёв

С разу в нескольких российских сетях 
кинотеатров вновь появились се-

ансы «Оппенгеймера» и «Барби». Часть 
показов в формате предсеансового 
обслуживания начнётся с 16 сентября, 
билет обойдётся зрителям от 400 руб-
лей. На двух хитах российская кино-
прокатная индустрия тестирует схему, 
по которой будет показывать и другие 
новинки, выяснили «Известия».

На сайтах нескольких крупных се-
тей кинотеатров вновь появились 
главные голливудские хиты летнего 
сезона — «Барби» Греты Гервиг и «Оп-
пенгеймер» Кристофера Нолана, хотя 
до этого многие сеансы отменили.

На этот раз зрители даже могут при-
обрести билеты, и новинки показыва-
ют по отработанной схеме — предсеан-
совым обслуживанием.

Сеть Mori Cinema обещает пока-
зать «Барби» с 16 сентября. Как сооб-
щили «Известиям» в компании, их вер-
сия фильма имеет дубляж от Red Head 
Sound, а также высокое качество кар-
тинки, но они не уточнили, какую ко-
пию будут показывать (цифровую он-
лайн-копию или кинотеатральную 
из СНГ).

В сети кинотеатров «Люксор» се-
ансы «Барби» в формате 2D долж-
ны состояться 16 сентября, и билет 
обойдётся в 550 рублей. Здесь вместе 
с фильмом показывают короткоме-
тражную картину «Ушла по-чеховски», 
а «Барби» идёт тоже предсеансовым об-
служиванием. На момент написания 
статьи на субботний показ в 19.30 ку-
пили семь билетов — желающие посмо-
треть на Марго Робби и Райана Гослин-
га уже заняли лучшие места в центре 
зала.

В «Радуге Кино» найти «Барби» чуть 
сложнее: фильм полностью скрыли 
за короткометражными «Быстры-
ми свиданиями». Голливудский хит 
выдаёт только оригинальный по-
стер, размещённый на странице сай-
та. Аналогичная ситуация с «Оппен-
геймером»: биографическую драму 
Кристофера Нолана переименовали 
в «Дубак».

Но не везде информация на сай-
тах соответствует действительно-
сти. Например, в афише сети киноте-
атров «Алмаз-синема» фильм Греты 
Гервиг должен выйти 9 сентября в ка-
честве предсеансового обслуживания 
к короткометражному мультфильму 
«Бум-Бум, дочь рыбака». Согласно ин-
формации на сайте, билет обойдётся 
в 500 рублей. Но, как сообщили в ком-
пании «Известиям», точной информа-

цией о дате старта они не располага-
ют, пока это только предварительные 
планы.

В кинотеатре «Киноград» «Оппен-
геймера» обещали уже 6 сентября 
в 15.15 за 400 рублей, вечерние сеансы 
стоили дороже — 500 рублей. На сайте 
компании даже не скрывают новинку 
за короткометражными фильмами: не-
официальные западные ленты в афи-
ше указаны без пометок (аналогичная 
ситуация с «Элементарно» от Disney, 
новым «Индианой Джонсом», «Мег 2: 

Бездна», «Астралом 5»). Как сообщили 
«Известиям» представители «Киногра-
да» в официальной группе «ВКонтакте», 
«Оппенгеймера» покажут с русским ду-
бляжем от студии Red Head Sound. Од-
нако 5 сентября днём с сайта компании 
неожиданно пропали сеансы новин-
ки от Кристофера Нолана. По словам 
представителей сети, причина исчез-
новения — билеты можно купить толь-
ко на месте.

Как выяснили «Известия», многие 
сети кинотеатров передают свои по-
мещения и залы в аренду сторонним 
организациям, которые показывают 
западные новинки. В «Мираж Сине-
ма» тоже стоит «Барби» на 16 сентя-
бря. Но уточнить «Известиям», состо-
ятся ли показы в этот день, в компании 
не смогли.

— Показы голливудских новинок 
организовывает компания «То кино». 
«Мираж» предоставляет компании-
партнёру свой сайт как платформу для 
покупки и сдаёт в аренду залы для по-
каза, — объяснили «Известиям» в «Ми-
раж Синема».

Аналогичная ситуация в тюмен-
ском кинотеатре «Атмос Синема». 
Представитель организации Марина 

Вороная сообщила «Известиям», что 
они не дают комментарии по прокату, 
хотя «Оппенгеймер» и другие западные 
новинки указаны как на их сайте, так 
и в официальной группе в социальной 
сети «ВКонтакте».

— Мы не даём комментарии по по-
воду проката. У нас просто арендуют 
залы, а мы уже даём рекламную ин-
формацию. Арендаторы тоже не дают 
информацию и не беседуют со СМИ, — 
объяснила Марина Вороная «Извес-
тиям».

В «Атмос Синема» также уточнили: 
в сети ещё сами не знают, каким будет 
качество копии, так как не видели её. 
И таким способом показывают все за-
падные новинки.

— Мы, как кинотеатр, показываем 
только то, что идёт в официальном 
прокате с удостоверением, — уточни-
ла Марина Вороная.

В конце июля стало известно, что 
голливудские компании-мейджоры 
смогли пресечь неофициальные по-
ставки фильмов из стран СНГ, отсле-
див цепочку продаж по вотермаркам 
(особые цифровые метки). Их про-
катчики ставят при передаче копий 
лент киносетям и кинотеатрам. Если 
раньше новинки доходили до России 
за одну-две недели (так было с «Фор-
сажем Х»), то теперь требуется от ме-
сяца и более.

Ясно — месяц

Г раждане, мобилизованные для участия в специальной военной операции 
на Украине, могут рассчитывать на не менее 30 дней отпуска в году нарав-

не с контрактниками, разъяснили в администрации главы государства. От-
вет Управления президента РФ по вопросам государственной службы, кад-
ров и противодействия коррупции, который был дан на соответствующий 
депутатский запрос, есть в распоряжении «Известий».

  «Продолжительность ежегодного основного отпуска граждан РФ, при-
званных на военную службу по мобилизации и принимающих участие в спе-
циальной военной операции, в настоящее время составляет не менее 30 су-
ток и соответствует продолжительности ежегодного основного отпуска 
военнослужащих, проходящих военную службу по контракту», — говорит-
ся в документе, подписанном начальником управления Максимом Травни-
ковым.

  Длительность отдыха увеличивается с учётом времени, которое военно-
служащий проводит в дороге. «Продолжительность отпуска увеличивается 
на количество суток, необходимое для проезда к месту использования отпу-
ска и обратно (не менее одних суток в один конец), которое предоставляется 
к ежегодному основному отпуску один раз», — уточнили в управлении.

  Согласно действующему законодательству, мобилизованные военнослу-
жащие имеют статус контрактников. В июне президент России Владимир 
Путин заявил, что закон не предусматривает конкретных сроков ротации 
мобилизованных. По словам главы государства, исходить в этом вопросе 
нужно будет из наличия личного состава, из того, как развивается ситуа-
ция на линии соприкосновения, а также от хода СВО. Президент тогда отме-
тил, что сроки возвращения домой мобилизованных также будут опреде-
лены в зависимости от ситуации. «Практически все возвращаются, за очень 
небольшим исключением, и то, как правило, связано с тем, что человек забо-
лел, какие-то неожиданные семейные обстоятельства», — сказал глава РФ.

  5 сентября Владимир Путин заявил: важно предоставить равные права 
всем без исключения участникам СВО — и кадровым военным, и доброволь-
цам, и мобилизованным.

Кирилл Сазонов, Роман Солдатов

С 1 сентября вступило в силу поста-
новление правительства РФ, из-

меняющее перечень неисправностей 
и условий, при которых запрещается экс-
плуатация транспортных средств. В Гос-
автоинспекции подчёркивают: этот до-
кумент не устанавливает никаких новых 
запретов, а лишь уточняет существую-
щие нормы. Более того, значительная 
часть требований, установленных в тех-
регламенте «О безопасности колёсных 
транспортных средств», не вошла в но-
вый перечень. Подробности — в матери-
але «Известий».

�� ГАРМОНИЗАЦИЯ  
И ОПТИМИЗАЦИЯ

Вступившее в силу постановление 
правительства, касающееся перечня 
неисправностей ТС, в первую очередь 
призвано гармонизировать и оптими-
зировать требования, которые предъ-
являются к транспортным средствам. 
Об этом заявил начальник Главного 
управления по обеспечению безопас-
ности дорожного движения (ГУОБДД) 
МВД России генерал-лейтенант по-
лиции Михаил Черников, выступая 
на брифинге в пресс-центре МИЦ «Из-
вестия». Он подчеркнул: действовав-
шие прежде требования были приня-
ты ещё в 1993 году и уже не отвечали 
современным реалиям.

— За это время конструкция транс-
портных средств значительно изме-
нилась. На автомобилях стали широ-
ко применяться новые узлы и системы. 
Это и антиблокировочные системы 
тормозов, и шины с индикаторами из-
носа, и инерционные ремни безопас-
ности, и средства автоматического 
контроля автомобильных систем ак-
тивной и пассивной безопасности. По-
этому назрела необходимость в актуа-
лизации и гармонизации перечня 
неисправностей и условий, при кото-
рых запрещается эксплуатация транс-
портных средств, — заявил руководи-
тель Госавтоинспекции.

Он отметил, что в ходе разработки 
и подготовки этого документа были 
учтены предложения и замечания как 
представителей бизнеса, так и специ-
алистов в области автомобильного 
транспорта. В результате в новый пе-
речень включены только те положения 
техрегламента, несоблюдение которых 
непосредственно влияет на безопасно-
сть транспортных средств.

— В новый перечень не вошло более 
50 норм технического регламента, ко-
торые не оказывают влияния на без-
опасность и не обеспечивают объек-
тивность их оценки в процессе надзора 
за дорожным движением. Это, к приме-
ру, требования, касающиеся спидоме-
тров или подтекания жидкостей. Этот 
список обновили в соответствии с со-
временным техническим оснащением 

«Помогать,  
а не наказывать»
В ГИБДД рассказали о требованиях к автомобилю
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Достичь полиса
ОСАГО предлагают оформлять через «Госуслуги»

Иван Капустин 

В России предлагают внедрить функ-
цию оформления полиса ОСАГО че-

рез портал госуслуг, чтобы в том чис-
ле избавиться от случаев отказа в нём 
со стороны страховщиков. С такой ини-
циативой в Минцифры обратился гла-
ва комитета СФ по экономической по-
литике Андрей Кутепов. В министерстве 
считают, что нужно для начала провести 
комплексную экспертизу идеи. В Нацио-
нальном автомобильном союзе поддер-
живают предложение. А в Российском 
союзе автостраховщиков обращают вни-
мание: на портале не продаются услуги 
коммерческих компаний.

�� ОТКАЗЫ НЕ ПРИНИМАЮТСЯ

Глава комитета Совета Федерации 
по экономической политике Андрей 
Кутепов предлагает предусмотреть 
на портале госуслуг возможность 
оформлять полис ОСАГО.

— В связи с необходимостью совер
шенствования законодательства в сфе
ре обязательного страхования авто
гражданской ответственности прошу 
сообщить позицию Минцифры о воз
можности внедрения оформления 
полиса ОСАГО через «Госуслуги» фи
зическими лицами и о вопросах, тре
бующих решения с целью обеспечения 
такой функции, — отметил Андрей Ку
тепов.

Говоря о причинах появления ини
циативы, сенатор пояснил: в комите
те был поднят вопрос «о частом отказе 
страховых компаний в выдаче полиса 
ОСАГО в убыточных регионах». Име
ются в виду субъекты РФ с высокоубы
точными договорами по обязательной 
автогражданке. В апреле 2023 года Рос
сийский союз автостраховщиков (РСА) 
назвал Чечню, Дагестан и Ингушетию 
лидерами по этому показателю. Это го
ворит в том числе о больших рисках мо
шенничества по оформлению ОСАГО 
в этих регионах, о высокой частоте ава
рий в них и низком уровне безопасно
сти дорожного движения, отмечал то
гда президент РСА Евгений Уфимцев.

По словам Кутепова, оформление 
ОСАГО через «Госуслуги» позволит 
проследить весь путь заявки пользова

теля и сделает невозможными случаи, 
когда она остаётся без ответа. В июне 
прошлого года на страховом рынке 
рассказали «Известиям», что сложно
сти при покупке электронных полисов 
ОСАГО в июне испытывали 41% клиен
тов, так как компании не продавали 
их изза высокой убыточности, а по
требителю сообщали о технической 
или иной ошибке.

О поддержке инициативы заявили 
в Национальном автомобильном со
юзе. Как отметил его вицепрезидент 
Антон Шапарин, она призвана не по
зволять страховым компаниям укло
няться от продажи ОСАГО.

— У нас не должно быть автомоби
листов второго сорта. А сейчас имен
но так: страховые компании их ран
жируют по критерию выгодности. 
ОСАГО — это обязательное страхова
ние, не должно быть ситуации, когда 
тебе отказывают в покупке полиса. Вы
годно это или невыгодно страховой 
компании, это её проблемы, — подчерк
нул он в беседе с «Известиями».

Согласно действующему законода
тельству, необоснованный отказ стра
ховой организации, в том числе ино
странной, страхового агента, брокера 
от заключения договоров ОСАГО гро
зит штрафом для должностных лиц 
в размере от 20 тыс. до 50 тыс., для юри
дических лиц — от 100 тыс. до 300 тыс. 
рублей.

Ранее в Совфеде заявляли о трудно
стях при оформлении полиса ОСАГО 
в отношении коммерческого транспор
та и такси. Согласно данным АНО «Об
щественный совет по развитию такси», 
72% водителей сталкиваются с отказа
ми в страховании. При этом в РСА ра
нее сообщили: частота страховых слу
чаев по ОСАГО, в которых виновниками 
были таксисты, в 2022 году составила 
33%. Это почти в семь раз выше, чем 
частота страховых случаев по ОСАГО 
в среднем в РФ, отметили в организа
ции.

«Известия» обратились в крупней
шие страховые компании с просьбой 
прокомментировать инициативу и оце
нить возможные риски для рынка.

Директор направления по управ
лению портфелем ОСАГО страховой 
компании «Росгосстрах» Юрий Стрека

лов не считает, что внедрение функции 
оформления полиса непосредственно 
на портале имеет какиелибо значимые 
преимущества.

— Это не минимизирует риски мо
шенничества, поскольку оно возника
ет на этапе урегулирования убытков, 
а не на стадии заключения договора. 
Недобросовестные потребители, кото
рые используют страхование для обо
гащения, при заключении договора 
предоставляют достоверные сведения, 
в том числе могут авторизоваться с ис
пользованием портала госуслуг, а уже 
после инсценируют ДТП для получе
ния выплат. При этом для страховщи
ка наличие даже нескольких десятков 
убытков по одному автомобилю — это 
не основание для отказа в заключении 
договора ОСАГО, чем и пользуются не
добросовестные страхователи, — за
явил он «Известиям».

�� УГРОЗА КОНКУРЕНЦИИ

При этом в общественном совете при ГУ 
МВД России по Москве видят возмож
ные проблемы при реализации этой 
идеи для рынка страховых маркетплей
сов. Имеются в виду онлайнплатфор
мы, где различные компании предлага
ют продукты. Сам маркетплейс играет 
роль агрегатора.

— ЦБ как регулятор выступает за раз
витие конкуренции на страховом рын
ке. В том числе за развитие таких стра
ховых маркетплейсов, которые будут 
агрегировать предложения разных 
страховых компаний. Если «Госуслу
ги» начнут заниматься тем же самым, 
то не получится ли так, что люди пред
почтительно будут пользоваться ими 
изза надёжности портала. В итоге «Гос
услуги» займут доминирующую роль 
в этом сегменте. Конкуренции станет 
меньше, — считает член совета Пётр 
Шкуматов.

Общество

автомобилей и сделали проще для по
нимания водителей, — рассказал Ми
хаил Черников.

�� РЕГИСТРАТОРЫ  
НИКТО НЕ ОТМЕНЯЛ

Руководитель Госавтоинспекции от
дельно остановился на пунктах ново
го перечня, которые больше других 
вызывают вопросы у автомобили
стов. Он отметил, что вступившее 
в силу постановление правительства 
не предусматривает запрета на уста
новку на лобовом стекле автомоби
ля видеорегистраторов, навигаторов, 
транспондеров и других подобных 
гаджетов.

— Запрета на использование видео
регистратора, если данное техниче
ское средство не мешает обзорности, 
оно [постановление правительства] 
в себя не включает, — подчеркнул ге
нераллейтенант полиции.

Более чётко в новом перечне пропи
саны и требования к шинам. По словам 
руководителя ГУОБДД МВД РФ, доку
мент устанавливает запрет на исполь
зование шипованной резины летом, 
а также летних шин зимой. При этом 
автомобиль с нешипованными шина
ми, так называемыми липучками, раз
решено эксплуатировать круглый год, 
отметил он.

— В соответствии с техническим ре
гламентом и перечнем на транспорт
ном средстве должна стоять резина со
ответствующего образца. «Липучка», 
так её называют, не запрещена летом. 
Можно на «липучке» ездить как на все
сезонной резине, — сообщил Черников.

При этом он добавил: в случае ДТП, 
даже мелкого, будет рассматривать
ся, какая резина стояла на автомоби
ле. И это будет учитываться как сопут
ствующая причина ДТП.

В новом перечне неисправностей 
более подробно прописаны виды не
исправностей систем питания и выпу
ска отработавших газов ТС. Причём, 
как отметил Михаил Черников, это 
не нововведения, а лишь более понят
ный для водителя список необходи
мых процедур и документов. К приме
ру, на газовый баллон, если автомобиль 
работает на газовом топливе, у води
теля при себе должен быть паспорт, 

оформленный изготовителем газо
баллонного оборудования.

Глава ГУОБДД МВД РФ также рас
сказал: согласно новому перечню, от
сутствие в автомобиле аптечки, ог
нетушителя или аварийного знака 
не является основанием для запре
та на эксплуатацию транспортного 
средства, а значит — и для привлече
ния водителя к административной от
ветственности.

�� ОТВЕТСТВЕННОСТЬ  
НЕ ИЗМЕНИЛАСЬ

Несмотря на вступление в силу ново
го документа, ответственность за дан
ные нарушения не изменилась. Соглас
но ст. 12.5 КоАП РФ, в случае выявления 
неисправностей автоинспектор впра
ве вынести водителю предупрежде
ние или выписать ему штраф в разме
ре 500 рублей.

— Административная ответствен
ность не изменилась. Более того, вве
дения дополнительных мер или новых 
штрафов — их нет. Я ещё раз подчёр
киваю, сама административная от
ветственность у нас никоим обра
зом не стоит в приоритете. Главная 
задача сотрудника Госавтоинспек
ции — не наказать водителя, у кото
рого условно не горит лампочка, а под
сказать ему, что у машины есть та или 
иная неисправность, при необходимо
сти помочь ему. От того, что водитель 
получит штраф, лампочка всё равно 
не загорится, — отметил Михаил Чер
ников.

Руководитель Госавтоинспекции 
подчеркнул, что запрет эксплуата
ции автомобиля в случае наличия не
исправности не подразумевает под со
бой полный запрет движения. В этом 
случае водитель может следовать к ме
сту стоянки или ремонта с соблюдени
ем необходимых мер предосторожно
сти, уточнил он.

Исключениями из этого правила 
являются неисправности тормозной 
и рулевой систем, тяговосцепного 
устройства, не работающие в тёмное 
время суток световые приборы, а так
же не функционирующий во время до
ждя или снегопада стеклоочиститель 
на водительской стороне лобового 
стекла, напомнил Михаил Черников.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



Чтобы свои не боялись 
В КХЛ поменяли регламент из-за дела Федотова

Артур Хайруллин

Континентальная хоккейная лига 
(КХЛ) поменяла регламент за сут-

ки до старта сезона, чтобы снять 
с себя ответственность за заявку 
вратаря ЦСКА на турнир. 2 сентября 
Иван Федотов вышел на лёд в стар-
товом матче регулярного чемпиона-
та-2023/24 против «Ак Барса», несмо-
тря на дисквалификацию от ИИХФ 
до конца года. После этого инциден-
та стало понятно, что предписания 
Международной федерации хоккея 
у нас не будут исполняться по пер-
вому желанию.

Пока мы ждали новых санкций 
от ИИХФ (штраф 5 тыс. швейцар-
ских франков ЦСКА последовал 
практически сразу), КХЛ измени-
ла дисциплинарный регламент. Те-
перь одно из его положений звучит 
так: «В случае если спортивная дис-
квалификация наложена на хок-
кеиста решением международной 
федерации и препятствует его за-

явке для участия в чемпионате или 
в отдельно взятом матче, хокке-
ист и/или клуб при этом находит-
ся в процессе обжалования такого 
решения в установленном порядке, 
а клуб в связи с указанным обжа-
лованием не отстраняет хоккеиста 
от участия в спортивных соревнова-
ниях по основаниям, предусмотрен-
ным подпунктом 1.5 пункта 1 статьи 
58 правового регламента КХЛ, по за-
явлению клуба президент КХЛ впра-
ве допустить игрока на период обжа-
лования решения ИИХФ». При этом 
клуб берёт на себя все потенциаль-
ные убытки.

По сути, лига обезопасила участ-
ников чемпионата от санкций 
со стороны ИИХФ в том, что касается 
результатов матчей с участием дис-
квалифицированных. Если штраф 
примерно в полмиллиона рублей 
со стороны международной феде-
рации сохранится, то для ЦСКА к Но-
вому году наберётся сумма в 20 млн. 
Не стоит сомневаться, что ПХК, рас-

полагающий платёжной ведомостью 
почти в 900 млн рублей, может по-
зволить себе такие траты.

— Рад, что Иван сыграл с «Ак Бар-
сом» и продолжает практиковаться 

в своей профессии, — сказал «Извес-
тиям» бывший тренер сборной Рос-
сии Вячеслав Быков. — Я рад за бо-
лельщиков, которые смогут воочию 
увидеть и переживать за своего ку-

мира. Это игрок, который хочет вы-
ступать, не более того. А все руко-
водители этих организаций должны 
уметь находить компромиссы для 
того, чтобы мы, болельщики, радо-
вались за своих ребят, хоккеист мог 
играть. А мериться силами, у кого 
их больше, это непродуктивно. Борь-
ба нужна только на льду.

Сама ИИХФ опровергла информа-
цию о том, что санкции могут быть 
направлены против всех, кто вы-
ступает в КХЛ. Это наверняка об-
надёжило хоккеистов «Куньлуня» 
и «Барыса», которые весной должны 
сыграть на чемпионате мира. «Воз-
можные санкции коснутся только 
Федерации хоккея России, Федотова 
и ЦСКА», — заявил журналистам гла-
ва ИИХФ Люк Тардиф. То есть осталь-
ным бояться нечего.

Фактически КХЛ попыталась за-
документировать превосходство 
над ИИХФ в своём чемпионате: рыча-
гов воздействия на участие Федото-
ва в матчах в составе ЦСКА у между-
народной федерации по-прежнему 
много, но исправить что-то задним 
числом в регламенте проще и логич-
нее, чем ссылаться на Генпрокура-

туру (перед матчем открытия сезо-
на президент КХЛ Алексей Морозов 
заявил: «Решение ИИХФ ущемляет 
конституционные права Федотова. 
Генпрокуратура обязала допустить 
Ивана до участия в соревновании»).

— Лично я доволен, что был най-
ден компромисс и Федотову разре-
шили играть в первой части сезона 
КХЛ, — заявил «Известиям» член на-
блюдательного совета ЦСКА, вели-
кий хоккеист Борис Михайлов. — От-
ношения с ИИХФ? Они портят, не мы. 
Не мы же лишили себя права высту-
пать на мировых соревнованиях всех 
уровней. На каком основании? ИИХФ 
грозит открытием дисциплинарно-
го дела? Это мы им должны грозить 
за то, как они поступили с нашей 
сборной и командами Белоруссии.

О последующих санкциях со сто-
роны ИИХФ только предстоит узнать, 
но теперь можно точно сказать: от-
служивший в российской армии 
вратарь будет выступать за крас-
но-синих и до Нового года. Свежей 
поправкой к регламенту лига раз-
решила это официально, проигно-
рировав решение международной 
федерации.

08 t.me/izvestia izvestia
Известия
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Новое про чтение 
Какой получилась «Анна Каренина» у Вуди Аллена

Сергей Сычёв

У Вуди Аллена уже были фильмы 
по «Войне и миру» и «Преступлению 

и наказанию». Теперь он снял картину 
по мотивам «Анны Карениной», толь-
ко вместо скачек тут охота на оленей, 
вместо поезда — самолёт, и некоторые 
детали толстовского сюжета опущены. 
Это первый фильм режиссёра целиком 
на французском языке. Вуди Аллен лич-
но представил новую работу на Венеци-
анском кинофестивале, а заодно поде-
лился с прессой некоторыми мыслями 
о жизни и творчестве. «Известия» посмо-
трели «Великую иронию».

Да, именно «Анна Каренина», толь-
ко современная, в Париже, с мобиль-
ным телефоном и даже богемным ме-
стом работы на аукционах искусства. 
Её зовут Фанни, она молода, красива и, 
в отличие от Анны Карениной, бездет-
на. Замужем за очень богатым и вли-
ятельным мужчиной, бизнес которо-
го «помогать богатым людям стать ещё 
богаче». Подробнее он предпочитает 
не распространяться, но говорят, не-
которые его партнёры бесследно ис-
чезали.

Фанни несколько тяготится своей 
жизнью, чувствует себя птицей в золо-
той клетке, трофеем, который достал-
ся её мужу, вечному победителю. И тут 
она встречает на улице бывшего одно-
классника. Сейчас он нищий писатель, 
живёт в дешёвой мансарде, он, с точки 
зрения мужа, лузер. У них с Фанни на-
чинается бурный роман, но девушка 
никак не решается уйти от заботливо-
го мужа окончательно.

Вуди Аллен, разумеется, перекроил 
сюжет, но не забывает упомянуть в ди-

алоге, что Фанни часто бегала по шко-
ле с «Анной Карениной» в руках. То есть 
знает, что ничем хорошим подобные 
истории в литературе не кончаются. 
Но то литература, а тут — жизнь, Па-
риж, прекрасная погода, молодость. 
В любом случае всё лучше, чем вечно 
ходить с мужем на посиделки богачей, 
где говорят только о люксовых магази-
нах, гастрономическом туризме и охо-
те на оленей, которую так любят муж 
и его друзья. «Будь что будет» назы-
вался один из не самых удачных филь-
мов Вуди Аллена. Так решает и Фанни, 
а фильм «Великая ирония», кстати, по-
лучился как раз очень удачным, даром 
что сам режиссёр французским владе-
ет неважно.

Для Вуди Аллена этот фильм вообще 
очень важен. Его продолжают пресле-
довать в США и не только по обвине-
нию в растлении приёмной дочери. Это 
при том, что его оправдал суд и многие 
считают, что весь скандал спровоци-
рован исключительно бывшей женой 
Аллена Миа Фэрроу, которая не мо-
жет простить ему того, что он живёт 
с Сун-И. Брак с Сун-И оказался и са-
мым долгим в жизни режиссёра — они 
вместе уже тридцать лет и в Венецию 
приехали вместе. И на красной дорож-
ке местные активистки тоже попыта-
лись устроить акцию, но быстро рас-
творились в толпе, приветствовавшей 
режиссёра.

Очевидно, Италия на стороне Вуди 
Аллена. На всех показах его фильма 
были длительные овации, к нему са-
мому невозможно было прорваться, 
на пресс-конференцию была гигант-
ская очередь, и большинству журна-
листов даже не удалось увидеть режис-

сёра издалека. И славящийся своим 
невозмутимым видом Аллен выгля-
дел счастливым. Он доказал, что ему 
не страшны никакие «отмены», и ещё 
доказал, что он совершенно универ-
сален.

Когда скандал только начался, 
он уехал из США и снял множество 
прекрасных фильмов в Великобрита-
нии, Франции, Испании и Италии. Пере-
жил настоящий ренессанс, снял «Матч 
Пойнт» и «Полночь в Париже», «Вики, 
Кристина, Барселона» и «Жасмин», хотя 
последние его несколько работ были 
не очень сильными. А теперь он дока-
зал, что с лёгкостью может работать 
не только за пределами родного Бру-
клина, хотя его считали прежде все-
го именно нью-йоркским режиссёром, 
но и на чужом языке. Это полная инте-
грация в европейскую культуру, о кото-
рой Вуди Аллен на пресс-конференции 
сказал: 

— Когда я был моложе, фильмы, ко-
торые произвели на нас сильное впе-
чатление, которые мы все смотрели 
и мечтали стать кинорежиссёрами, — 
это было европейское кино: француз-
ские, итальянские, шведские фильмы. 
И мы все хотели быть европейцами, де-
лать кино, как европейцы. Я всю свою 
жизнь пытался снимать фильмы, и я со-
бирался сделать максимально амери-
канский фильм, живя в Париже. А по-
том я подумал про себя: ну это мой 50-й 
фильм, я очень люблю Париж и поэто-
му он будет на французском.

Кино Вуди Аллена — это всегда уни-
кальный рецепт. Увлекательный, не-
предсказуемый сюжет, в центре кото-
рого обычно любовная линия. Строго 
дозированное количество афористич-

ных шуток, которые зрители будут по-
вторять годы спустя, уже не помня, где 
они их услышали. Досконально про-
писанный, детализированный сет-
тинг с погружением в культурное про-
странство, будь то Бруклин или Париж. 
Тщательно подобранный актёрский ан-
самбль. Главным героем Аллена в по-
следние пятнадцать лет вместо не-
молодого неврастеника становится 
сильная и страстная женщина.

Но главное, что выделяет фильмы 
Вуди Аллена из числа других, в ко-
торых могут быть те же «ингредиен-
ты», — это интеллигентность. Она даже 
не в том, что герои читают и обсуждают 
книги или неожиданно вворачивают 
в разговор реплики о философии или 
политике. Она — во внимательном и не-
осуждающем взгляде автора на сво-
их персонажей, какие бы чудовищные 
поступки они ни совершали. Эти люди 
на экране всё равно очень милы, напол-
нены какой-то собственной правдой, 
а из самой трудной ситуации они ча-
стенько выходят невредимыми. Жизнь 
у Вуди Аллена всегда продолжает-
ся, даже когда по экрану идут титры. 
В его фильмах есть надежда, любовь 
и вера, а поскольку Вуди Аллен — прак-
тикующий и даже временами концер-
тирующий джазмен, он дробит всё это 
на мелкие кусочки и потом бесконечно 
жонглирует в элегантных, часто этюд-
ных импровизациях.

В российский прокат «Великая 
ирония» (она же «Счастливый шанс») 
выйдет уже в конце сентября. Толь-
ко надо искать версию с субтитрами: 
послушать вуди-алленовский фильм 
на французском языке — непередава-
емое удовольствие.

За пламенной «Стеной»

Сергей Уваров

Музыковед

Л ето 2006 года. Прямо у Кремлёвской 
стены — на Васильевском спуске — 

целиком звучит великий альбом «The 
Dark Side Of The Moon». Ощущение исто-
рического события разлито в воздухе. 
Большинство вокальных партий испол-
няют музыканты, имя которых публи-
ке мало что говорит, но кое-где всту-
пает и сам автор, высокий поджарый 
мужчина с бас-гитарой наперевес, и все 
взгляды направлены на него. Это Род-
жер Уотерс. Тогда ему было 62. И, каза-
лось, артист в самом расцвете. Уотерс 
из тех мужчин, что с годами становятся 
только обаятельнее. Сегодня «невесё-
лый Роджер» празднует 80-летие — и го-
товится единолично выпустить новую 
версию «Тёмной стороны Луны».

Уотерс, конечно, фигура проти-
воречивая. Большинство исследо-
вателей сходятся в том, что именно 
его характер и стремление к абсо-
лютному доминированию в Pink 
Floyd стали причинами распада клас-
сического состава группы. Начи-
ная с «Animals» и вплоть до «The Final 
Cut» все альбомы коллектива были 
практически единолично сочине-
ны Уотерсом. И он никогда не счи-
тал нужным на равных делить лав-
ры (да и авторские отчисления, чего 
скрывать) с товарищами. Вокалиста 
и лид-гитариста Дэвида Гилмора та-
кое положение вещей, понятное дело, 
не устраивало, и в итоге всё пришло 
к закономерному разрыву.

Но без Уотерса группа, как выяс-
нилось, не могла полноценно функ-
ционировать. Если в золотые годы 
«пинки» выпуска-
ли по альбому 
каждые два года 
(в том числе 
двойной «The 
Wall»), то после 
ухода Родже-
ра музыкантам 
понадобилось 
более де-

сятилетия, чтобы создать лишь две 
пластинки — «A Momentary Lapse 
Of Reason» и «The Division Bell». Обе 
вызвали неоднозначную реак-
цию, и даже самые преданные фана-
ты признавали: ни в какое сравне-
ние с наследием 1970-х эти работы 
не идут.

Другое дело, что и пост-пинк-
флойдовская сольная карьера Уотер-
са не принесла сопоставимых с «The 
Wall» художественных озарений, хотя 
в 1980-е и начале 1990-х он вёл весьма 
активную студийную работу. Но уже 
одной только «Стеной» Уотерс за-
столбил себе место в истории му-
зыки, и на этом фоне всё остальное 
в общем-то не играет большой роли.

Уотерса часто упрекают, что тек-
сты (в основном остросоциальные, 
политизированные) и общая концеп-
ция для него важнее музыки. Это со-
ображение не лишено оснований. 
Мелодии и гармоническая состав-
ляющая таких хитов, как «Breathe (In 
The Air)», «Comfortably Numb — Us And 
Them», сочинены Гилмором и кла-
вишником Риком Райтом — по край-
ней мере так официально считает-
ся. Но возьмём знаменитую «Money», 
где единоличное авторство Уотер-
са бесспорно. Простейшая чеканная 
мелодия, статичная гармония — и со-
вершенно нетипичная метрическая 
структура (размер семь четвертей). 
Своей нарочитой неквадратностью, 
неправильностью она раздража-
ет, но потому-то и цепляет так силь-
но. Или ещё одна нетленка — «Another 
Brick In The Wall (Part II)». Обратите 
внимание, какой эффектный гармо-
нический контраст между первыми 
двумя строчками и третьей-четвёр-
той. Тексты текстами, но, не имея 
большого композиторского дарова-
ния, такое не сделать.

Парадокс в том, что, тяготея 
к оперности (недаром уже в нынеш-
нем веке Уотерс создал полноценную 
академическую оперу «Ça Ira»), стре-
мясь уйти от примитивности класси-
ческого рока, Роджер действитель-
но всё больше делал ставку на иные, 
не музыкальные составляющие, будь 
то стихи, видео или впечатляющие 
сценографические эффекты. Главное 
для него — не порадовать публику яр-
кими мотивами, а донести свою идею, 
месседж. Вот и новая версия «The Dark 
Side Of The Moon» (публика услышит 
её в октябре) родилась, по словам му-

зыканта, потому, что 
оригинал 1973 года 
«не все поняли пра-
вильно». Сооб-

щается, например, 
что на некоторые ин-

струментальные треки 
он наложил чтение стихов. 

И хотя такое радикальное вме-
шательство в шедевр насто-
раживает, даже Ник Мейсон, 

ударник Pink Floyd и соав-
тор первого «The Dark Side», 
отозвался о работе бывше-
го коллеги с теплом и ува-
жением.
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